

МБУК Североморска централизованная библиотечная система Центральная городская библиотека имени Леонида Крейна Информационно-библиографический отдел

ПОЧЕТНЫЕ ГРАЖДАНЕ СЕВЕРОМОРСКА

Биобиблиографический справочник 7-е издание, переработанное и дополненное

Североморск 2018 ББК 63.3 (2Poc-4Myp)-8 П 65

Составители: Т. Червоненко, О. Авраменко,

Л. Шелепникова, Т. Стрижова, Н. Киселева

Редактор: Ю. Солнцева

Обработка фотографий: А. Суворин, Н. Молнар, Т. Стрижова, Н. Киселева

П65

Почетные граждане Североморска : биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Т. Червоненко [и др.]]. — 7-е изд., перераб. и доп. — Североморск : [б.и.], 2018. — 88 с. : ил.

63.3 (2Poc-4Myp)-8

© МБУК СЦБС, 2018 Тираж 10 экз.

Предисловие

Звание «Почетный гражданин города Североморска» является высшим знаком признательности жителей Североморска лицам, внесшим выдающийся вклад в развитие города, его народного хозяйства, социально-культурной и духовной сферы, чья государственная, трудовая, политическая, общественная, научная, творческая деятельность получила признание североморцев.

Впервые это почетное звание было присвоено в 1965 году Константину Ивановичу Душенову (посмертно), командующему Северным флотом в 1935-1940 годах.

Седьмое, переработанное и дополненное, издание биобиблиографического справочника содержит информацию о 21 почетном граждане Североморска. Внесены коррективы в биографические справки почетных граждан, дополнены списки литературы в персональных рубриках.

Издание адресовано библиотекарям, учителям, учащимся и всем, кто интересуется историей нашего города.

Персональные рубрики в справочнике расположены по хронологии присвоения звания. Каждая персональная рубрика содержит биографическую справку, снабженную списками литературы, составленными на основе фонда Центральной городской библиотеки. Вначале представлены официальные документы, затем — книги, расположенные в алфавитном порядке, далее — статьи из периодических изданий, размещенные в обратной хронологии, и электронные ресурсы. Издание снабжено фотографиями почетных граждан.

Открывается справочник текстом Положения о звании «Почетный гражданин города Североморска», утвержденного решением городского Совета депутатов ЗАТО г. Североморск от 20 апреля 2001 г.

Информационно-библиографический отдел Центральной библиотеки выражает благодарность за предоставленную информацию заведующей архивным отделом городской администрации Нине Григорьевне Барановой, пресс-центру городской администрации в лице Леси Николаевны Кладько. сотруднику ГОБУЗ «ЦРБ ЗАТО г. Североморск» Галине Аркадьевне Чертополоховой, работникам музея истории города и флота, Генис Татьяне Яковлевне, Гоголеву Николаю Павловичу, Басалгиной Александровне, Мороз Валерии Васильевне, Удовиченко Алексеевне, Купрякову Валерию Павловичу, Гостинской Таисии Андреевне, Демидовой Валентине Васильевне, Жидяеву Павлу Сергеевичу, Смоляниновой Коммунаре Николаевне, Пажитнову Николаю Максимовичу, Потемкиной Нине Николаевне.

Отбор материала закончен 21 мая 2018 года.

Дополнения и сообщения об обнаруженных неточностях в справочнике будут с благодарностью приняты информационно-библиографическим отделом ЦГБ по адресу: г. Североморск, ул. Кирова,2, т 4-53-92.

ПОЛОЖЕНИЕ "О ЗВАНИИ "ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН ГОРОДА СЕВЕРОМОРСКА"

(Извлечение)

I. Общие положения

1.1. Звание "Почетный гражданин города Североморска" является высшим знаком признательности жителей ЗАТО Североморск лицам, внесшим выдающийся вклад в развитие города и ЗАТО, его народного хозяйства, социально - культурной и духовной сферы, чья государственная, трудовая, политическая, общественная, научная, творческая деятельность получила признание североморцев, и присваивается гражданам, проработавшим в городе не менее 25 лет.

Этого звания могут быть удостоены также североморцы, проявившие личный героизм в мирное и военное время.

1.2. Звание "Почетный гражданин города Североморска" является пожизненным.

II. Порядок присвоения звания "Почетный гражданин города Североморска"

- 2.1. Право выдвижения кандидатур на присвоение звания "Почетный гражданин города Североморска" принадлежит:
- трудовым коллективам предприятий, учреждений, организаций города;
 - воинским коллективам и общественным организациям;
 - органам местного самоуправления.
- 2.2. Ходатайство о присвоении звания "Почетный гражданин города Североморска" подается на имя Главы ЗАТО или председателя городского Совета, которое затем передается в комиссию по рассмотрению ходатайств о присвоении звания "Почетный гражданин города Североморска". Положение о комиссии и ее состав утверждаются городским Советом.
- 2.3. К ходатайству о присвоении звания "Почетный гражданин города Североморска" прилагаются:
 - обоснование выдвижения кандидатуры;
- выписка из протокола собрания коллектива, содержащая решение о выдвижении кандидатуры.

- 2.4. Комиссия по рассмотрению ходатайств о присвоении звания "Почетный гражданин города Североморска" (приложение N 2) на своем заседании рассматривает и принимает или отклоняет ходатайства. По принятым ходатайствам комиссия вносит в городской Совет проект решения о присвоении звания "Почетный гражданин города Североморска".
- 2.5. Решение о присвоении звания "Почетный гражданин города Североморска" принимается городским Советом на заседании Совета и публикуется в средствах массовой информации.

III. Знаки отличия почетного гражданина города Североморска и порядок их вручения

- 3.1. Лицам, удостоенным почетного звания, вручается памятная алая лента с надписью "Почетный гражданин города Североморска" и выдается удостоверение, подписанное главой ЗАТО и председателем городского Совета.
- 3.3. Знаки отличия почетному гражданину вручаются на торжественном собрании, посвященном празднованию Дня города, главой ЗАТО и председателем городского Совета.
- 3.4. Имя почетного гражданина заносится в "Книгу почетных граждан города Североморска" и на городскую "Доску почетных граждан города Североморска".



ДУШЕНОВ Константин Иванович (1895 – 1940)

Звание «Почетный гражданин города Североморска» (посмертно) Североморского присвоено решением исполкома городского Совета народных депутатов Мурманской области от 12 августа 1965 г. за активную революционную работу на легендарном крейсере «Аврора», участие в штурме Зимнего дворца, активные боевые действия во время гражданской войны, плодотворную организационную работу в строительстве Военно-Морских Сил, боевые заслуги и умелое руководство в становлении молодого Северного флота, помощь партийным и советским организациям в развитии народного хозяйства на Севере, строительстве населенных пунктов, в т.ч. поселка Ваенга, преобразованного в 1951 г. в город Североморск.

К. И. Душенов – видный деятель советского Военно-Морского Флота, флагман 1 ранга, командующий Северным флотом в период с 1935 г. по 1940 г., депутат Верховного Совета СССР 1-го созыва.

Родился 10 августа 1895 г. в крестьянской семье в селе Ивановском (ныне Вологодской области).

В Военно-Морском Флоте с 1918 года. Окончил Военно-Морскую Академию (1928). С 1915 г. служил матросом на крейсере «Аврора». С мая 1917 г. – секретарь судового комитета крейсера. Участвовал в Октябрьском вооруженном восстании в Петрограде, штурме Зимнего дворца, командовал ротой моряков при подавлении мятежа Керенского-Краснова. В 1918-20 – зам. начальника и начальник снабжения Волжской военной флотилии, командир Саратовского и Астраханского военных портов. В 1920-24 — командир Севастопольского, затем Каспийского военных портов. С 1928 — командир учебного судна «Комсомолец», начальник штаба дивизии

линкоров, начальник штаба Морских сил Черного моря. С 1935 – командующий Северной военной флотилией, затем Северным флотом.

К. И. Душенов за короткое время сумел многое сделать для развития и укрепления военно-морских сил на Северном Ледовитом океане. Великая Отечественная война показала, насколько дальновидной была деятельность Душенова, направленная на укрепление боеготовности всех сил Северного флота. Весной 1938 г. за успехи в организации боевой учебы, участие в спасении папанинцев Константин Иванович удостоен ордена Красного Знамени.

Начавшиеся в 1937г. необоснованные репрессии в армии и на флоте коснулись и Северного флота. Были арестованы многие командиры и политработники. В мае 1938 г. арестовали и командующего флотом. На суде Душенов категорически отверг клеветнические обвинения. Но он все равно был осужден и погиб в 1940 г. 29 апреля 1955 г. Военная коллегия Верховного Суда СССР полностью реабилитировала К. И. Душенова за отсутствием состава преступления.

В честь К. И. Душенова названа одна из улиц г. Североморска.

В сентябре 1965 года на доме № 12 по улице Душенова была установлена мемориальная доска в память о первом почетном гражданине города, первом командующем Северным флотом, депутате верховного Совета СССР первого созыва К. И. Душенове.

Библиография:

Дащинский С. Константин Иванович Душенов / С. Дащинский // Не просто имя – биография страны : кн. 2. – Мурманск : [б. и.], 1989. – С. 110 – 121.

Душенов Константин Иванович // Кольская энциклопедия. [Т.] 1 : А-Д. – Санкт-Петербург : ИС ; Апатиты : КНЦ РАН, 2008. - С. 591-592.

Клипп П. Командующий, о котором мечтали / П. Клипп // Флагманы. – Москва : [б. и.], 1991. – С. 206-225.

Колышкин И. Наш командующий / И. Колышкин // Флагманы. – Москва : [б. и.], 1991. – С. 225-233.

Константин Иванович Душенов // Командующие Северного флота : биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ.

система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Л. Шелепникова, Н. Белякова], под ред. М. А. Березюк. — 2-е изд., перераб. и доп. — Североморск : [б. и.], 2016. — С. 7-9.

Мемориальная доска установлена в честь Константина Ивановича Душенова // Мемориальные доски Североморска : библиографический справочник / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Е. Шагун, А. Михалаки; ред. Ю. Солнцева]. — 4-е изд., перераб. и доп. — Североморск : [б. и.], 2016. — С. 39-42.

Мусьяков П. Флагман Константин Душенов / П. Мусьяков. – Москва : [б. и.], 1966. – 128 с.

* * *

Воробьева О. Виртуально о прошлом / О. Воробьева ; фот. авт. // Севером. вести. - 2016. - 9 дек. - С. 13.

Дворецкая Г. Героев хватит на всех / Г. Дворецкая // Мурм. вестн. — 2016. — 21 июля. — С. 3.

Близниченко С. Первостроители советского флота в Заполярье : к 80-летнему юбилею Северного флота / С. Близниченко // Мор. сб. – 2013. - № 6. – С. 32-38.

Столярова Н. Преданный властью / Н. Столярова // Севером. вести. — 2013.-8 февр. — С. 3.

Близниченко С. С. «Прошу меня расстрелять, но не бить» / С. С. Близниченко // Военно-исторический журнал. — 2010. - № 8. — С. 47-51.

Столярова Н. Флагманская улица / Н. Столярова // Севером. вести. — 2006. — 4 авг. — С. 5.

Якунина Е. Улица двух героев / Е. Якунина // Севером. вести. — 2006. — 23 июня. — С. 12.

Почетные граждане Североморска // Севером. вести. — 2006. — 21 апр. — С. 6 ; 28 апр. — С. 3.

- Миколюк О. За что расстреляли Душенова? / О. Миколюк // Поляр. правда. 2004. 18 мая. С. 3.
- Смоленцев С. Жизнь, отданная флоту / С. Смоленцев // На страже Заполярья. 2003. 27 февр. С. 3.
- Кривенко А. Так создавался Северный флот / А. Кривенко // На страже Заполярья. -2001.-23 мая. -C.3.
- Юрьева Л. Улица флагмана 1 ранга / Л. Юрьева // На страже Заполярья. 2001. 18 апр. С. 2.
- Бондарь А. Он строил флот: (к 105-летию со дня рождения К.И. Душенова) / А. Бондарь // На страже Заполярья. 2000. 9 авг. С. 1.
- Дащинский С. Первый комфлота / С. Дащинский // Мурм. вестн. 2000. 9 авг.
- Кузнецов В. Полярный. Село Полярное... лучше всех городов Мурмана / В. Кузнецов // На страже Заполярья. 1999. 3 марта.
- Киселев А. Судьба флагмана 1-го ранга К.И. Душенова / А. Киселев // Вопр. истории. 1999. N2. С. 138-142.
- Константин Иванович Душенов (1895–1940) // Мор. сб. 1997. N210. С. 32.
- Платонов В. Флагман Душенов / В. Платонов // Екатерин. гавань. 1996. Вып. 5(авг.-сент.). С. 31-33.
- Дащинский С. История одной фальшивки / С. Дащинский // Мурм. вестн. 1995. 23 авг. С. 3.
- Казанов В. Он был первым / В. Казанов // На страже Заполярья. 1995. 5 авг.
- Флагман 1-го ранга К.И. Душенов // На страже Заполярья. 1993. 6 апр. С. 4.

Бадеев Н. Человек широких горизонтов / Н. Бадеев // Мор. сб. — 1989. — N27. — С. 82-86.

* * *

Душенов Константин Иванович [Электронный ресурс] // Кольская энциклопедия : [сайт] — Режим доступа: http://ke.culture.gov-murman.ru/slovnik/?ELEMENT_ID=94299 (21.05.2018).

Душенов К. И. [Электронный ресурс] // Североморский музейно-выставочный комплекс : [сайт]. — Режим доступа : http://smigf.ru/savememorial/memodesk/92.html (26.04.2018).

Мемориальная доска в честь К. И. Душенова [Электронный ресурс] // Управление культуры и международных связей ЗАТО г. Североморск : [сайт]. - 2012-2016. — Режим доступа : https://www.dcir.ru/dopolnitelnoe-menyu/obekty-kulturnogo-naslediya/memorialnye-doski/memorialnaya-doska-v-chest-kidushenova/ (26.04.2018).



К У П Р Я К О В Павел Николаевич (1915-1994)

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением исполкома Североморского городского Совета депутатов от 14 июля 1976 г., № 324-13 за безупречную и плодотворную работу на строительстве города Североморска со дня его основания до превращения в современный социалистический город Заполярья – столицу Краснознаменного Северного флота.

П. Н. Купряков – начальник строительного участка СВМС, заслуженный строитель РСФСР.

Родился 3 сентября 1915 г. в деревне Полома Арсентьевского района Костромской области в крестьянской семье.

В 1932 г. по комсомольской путевке был направлен на освоение Севера.

С 1 сентября 1935 г. работал плотником 217 УВСР Ленинградского округа в г. Кандалакше. 9 июня 1937 г. переведен десятником строительства. 25 сентября 1939г. зачислен в школу десятников. После окончания школы П.Н. Купряков прибыл на новое место работы в поселок Ваенга, где был зачислен 7 июня 1940 г. в сантехстрой Особого военно — строительного управления Главвоенстроя при СНК СССР. 1 августа 1941 г. переведен десятником в инженерное отделение Северного флота, строительство 92 по Северному флоту (впоследствии СВМС).

В последующие годы П.Н. Купряков трудился на стройках военных объектов и гражданского строительства, где свой трудовой путь прошел от должности десятника до начальника строительного участка. Ушел на пенсию в 1983г.

В то время, когда Павел Николаевич прибыл в Ваенгу, на месте нынешнего города было 2 палаточных городка и построено всего 2 дома. С участием П. Н. Купрякова построены кинотеатр «Россия», переходный мост на улице Душенова, Дом офицеров, школа №10, Дом творчества детей и юношества, типография газеты «На страже Заполярья», бассейн и баня, поликлиника на улице Ломоносова, гостиница «Ваенга», матросский клуб, Дом торговли. Все жилые кирпичные дома на улицах Сафонова, Душенова, Кирова возведены строительным участком, которым руководил П.Н. Купряков. Первые жилые одиннадцатиэтажные дома на улице Сафонова построены также под его руководством.

П. Н. Купряков является заслуженным строителем РСФСР, имеет 122 поощрения от вышестоящего командования.

С выходом на персональную пенсию Павел Николаевич с женой переехал в г. Бобруйск. Умер 20 февраля 1994 г.

18 апреля 2000 г. на доме № 11 по улице Душенова была установлена мемориальная доска в память о почетном гражданине города, заслуженном строителе России П. Н. Купрякове.

Библиография:

Мемориальная доска установлена в честь Павла Николаевича Купрякова // Мемориальные доски Североморска: библиографический справочник / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Е. Шагун, А. Михалаки; ред. Ю. Солнцева]. — 4-е изд., перераб. и доп. — Североморск: [б.и.], 2016. — С. 59-61.

* * *

Сталинская И. Он с любовью строил города / И. Сталинская // Мурм. вестн. -2000.-25 апр. - С. 3.

Памяти почетного строителя // На страже Заполярья. — 2000. — 22 апр. — С. 1.

Пигарев Э. Он строил город у залива / Э. Пигарев // Севером. вести. — 2000. — 21 апр. — С. 1.

Александрова Γ . В труде его счастье / Γ . Александрова // Севером. вести. — 1998. — 7 авг. — С. 4.

Швецов В. Памяти живые этажи : очерк / В. Швецов // Севером. правда. – 1981.-4 апр. – С. 2.

Зубарев Я. «...я стройку вижу и во сне» / Я. Зубарев // Севером. правда. — 1976. - 7 авг. — С. 2.

* * *

Мемориальная доска в честь П. Н. Купрякова [Электронный ресурс] // Управление культуры и международных связей ЗАТО г. Североморск : [сайт]. - 2012-2016. — Режим доступа : https://www.dcir.ru/dopolnitelnoe-menyu/obekty-kulturnogo-naslediya/memorialnye-doski/memorialnaya-doska-v-chest-pnkupryakov/page,2/ (26.04.2018).



Ш А Ш К О В Анатолий Алексеевич (1924-2015)

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением Североморского городского Совета депутатов трудящихся Мурманской области от 22 июля 1976 г., №329-14 за многолетнюю плодотворную работу, личный творческий вклад в создание Генерального плана Североморска — столицы Краснознаменного Северного флота — и его реализацию, активную общественную деятельность.

А. А. Шашков – Главный архитектор, создатель Генерального плана г. Североморска, член правления Мурманской организации Союза архитекторов СССР.

Родился 2 августа 1924 г. в селе Шилово Алтайского края.

Выпускник Ленинградского инженерно-строительного института А. А. Шашков приехал на Север в 1951 году, стал главным архитектором Военморпроекта и вместе со строителями благоустраивал флотские гарнизоны.

Десятки проектов подполковника А. Шашкова воплотились в строгую красоту улиц, современных микрорайонов, органически вписавшихся в неповторимый ландшафт Мурманского побережья.

Основные творческие работы А. А. Шашкова:

в г. Североморске (1951 – 1979 гг.):

проекты жилых и общественных зданий, торговых и бытовых предприятий, стадиона, спортзалов, школ, детских садов, медицинских учреждений, улиц, площадей, кварталов, микрорайонов, памятников (Героям-североморцам защитникам Заполярья; обелиска на воинском кладбище и др.);

в г. Мурманске (1954 – 1969 гг.):

проекты ряда зданий на улицах Нахимова, Флотской, Сафонова, контрольно-пропускного пункта на автостраде Мурманск – Североморск ;

в г. Полярном и других населенных пунктах флота (1951 – 1975 гг.):

участие в выборе площадок для новых микрорайонов и кварталов, плавательных бассейнов и других объектов.

А. А. Шашков был членом правления Мурманской организации Союза архитекторов СССР, членом Североморской организации общества охраны памятников истории и культуры, членом флотской изостудии, напечатал ряд статей о практике флотских архитекторов в газетах «Североморская правда», «Красная звезда», «На страже Заполярья», в журнале «Морской сборник», охотно выступал с лекциями и беседами на боевых кораблях, в воинских частях, клубах и школах.

Умер 12 февраля 2015 года.

Памятная доска главному архитектору, создателю Генерального плана г. Североморска, почетному гражданину города Североморска Анатолию Алексеевичу Шашкову была установлена 19 апреля 2016 года на стене дома № 2 по улице Кирова.

Библиография:

Выставка работ архитектора подполковника А. Шашкова : каталог / Севером. Дом офицеров флота. – Североморск : [б. и.], 1979. – 16 с.

Мемориальная доска установлена в честь Анатолия Алексеевича Шашкова // Мемориальные доски Североморска : библиографический справочник / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Е. Шагун, А. Михалаки; ред. Ю. Солнцева]. — 4-е изд., перераб. и доп. — Североморск : [б. и.], 2016. — С. 114-117.

* * *

Столярова Н. Памяти архитектора / Н. Столярова // Севером. вести. — 2016. — 22 апр. — С. 2.

Василенко К. Памяти Анатолия Шашкова / К. Василенко // РИО-Североморск. – 2016. – 21 апр. – С. 2.

Бердников С. Дело за обустройством / С. Бердников ; фот. авт. // Севером. вести. - 2016. - 18 марта. - С. 2.

Памяти Анатолия Шашкова : [некролог] // Севером. вести. - 2015. - 20 февр. - С. 6.

Паламарчук И. Спасибо за город! / И. Паламарчук // Севером. вести. - 2014. - 1 авг. - С. 3.

Гудкова Е. Лицо города и душа архитектора / Е. Гудкова // Севером. вести. — 2009. — 31 июля. — С. 2.

Почетные граждане Североморска // Севером. вести. — 2006. — 21 апр. — С. 6.

Кондратьев В. Он вернулся в свой город / В. Кондратьев // Мурм. вестн. -2001.-8 авг. - С. 3.

Свидание с городом судьбы // На страже Заполярья. — 2001. — 28 июля. — C. 2.

Кладько Л. Во всем должен быть смысл / Л. Кладько // Севером. вести. - 3 авг. С. 4.

Кладько Л. Встреча после долгой разлуки / Л. Кладько // Севером. вести. — 2001.-27 июля. — С. 1, 13.

Это его город // На страже Заполярья. – 2000. – 18 нояб. – С. 5.

Смирнова Т. «В мыслях я всегда в Североморске...» / Т. Смирнова, В. Некрасова // Севером. вести. — 1996. — 29 июня. — С. 1.

* * *

Шашков Анатолий Алексеевич (1924-2015) [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. — 2010-2016. — Режим доступа: http://www.citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/102/ (15.09.2016).



У Д О В И Ч Е Н К О Алексей Петрович (1924-1990)

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением исполкома Североморского городского Совета депутатов трудящихся от 29 июля 1976 г., № 329-14 за многолетнюю, безупречную и плодотворную работу на строительстве, активное участие в общественной жизни и в связи с 25-летием города Североморска.

А. П. Удовиченко – производитель работ 73 Управления начальника работ.

Родился 10 апреля 1924 г. в селе Сенное Харьковской области Богодуховского района в крестьянской семье.

В годы Великой Отечественной войны оказался на территории, оккупированной немецко-фашистскими захватчиками. В 1942 г. был угнан на работу в Германию. Освобожден советскими войсками в 1945 г. По этой причине не суждено было сбыться мечте о поступлении в Харьковский строительный институт. Поступил в строительный техникум в городе Ленинграде, где прошел ускоренный курс по подготовке специалистов для строек Севера.

В 1948 г. приехал в поселок Ваенга, работал в ремонтностроительной конторе. В 1952 г. окончил школу мастеров (учебный комбинат Главвоенморстроя ВМФ). С 15 апреля 1953 г. по 1990 г. работал прорабом в 73 УНР. По словам самого Алексея Петровича, столь длительное время возглавлявшего коллектив строителей-ремонтников, в городе не было ни одного дома, к которому бы не прикоснулись его руки.

Умер 14 июня 1990 г. незадолго до намеченного переезда на родину на Украину.

Библиография:

Почетные граждане Североморска // Севером. вести. – 2006. – 21 апр. – С. 6.

Григорьев Н. Дни, прожитые не напрасно $\,/\,$ Н. Григорьев $\,//\,$ Севером. правда. – 1976. – 7 авг. – С. 3.

* * *

Удовиченко Алексей Петрович (1924-1990) [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. — 2010-2016. — Режим доступа: http://www.citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/103/ (15.09.2016).



ГОРШКОВ Сергей Георгиевич (1910-1988)

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением исполкома Североморского городского Совета депутатов трудящихся Мурманской области от 5 января 1979 г., № 1-1 за многолетнюю плодотворную работу по укреплению боевого могущества Военно-Морского Флота СССР, Краснознаменного Северного флота и постоянную помощь партийным и советским организациям в развитии народного хозяйства Советского Заполярья, города Североморска и пригородной зоны.

С. Г. Горшков – Главнокомандующий ВМФ, Адмирал флота СССР, дважды Герой Советского Союза, лауреат Государственной и Ленинской премий.

Родился 26 февраля 1910 г. в городе Каменец-Подольский Хмельницкой области.

В Военно-Морском Флоте с 1927 г. Окончил Военно-морское училище им. М. В. Фрунзе (1931), Специальные курсы командного состава ВМФ (1937), Курсы усовершенствования высшего начсостава при Военно-Морской Академии (1941). С 1931 г. служил на кораблях Черноморского флота, с 1932 — командир сторожевого корабля, эсминца, бригады эсминцев Тихоокеанского флота, а с 1939 — бригады эсминцев Черноморского флота. К началу Великой Отечественной войны — командир бригады крейсеров Черноморского флота, затем командующий Азовской военной флотилией. С сентября 1942 — зам. командующего Новороссийским оборонительным районом, а с февраля 1943 — вновь командующий Азовской военной флотилией. В 1944 — командующий Дунайской военной флотилией. С января 1945 командовал эскадрой Черноморского флота. В 1948-51 — начальник штаба, затем командующий Черноморским флотом. С 1955 — 1-й зам.

Главнокомандующего, а с 1956 – Главнокомандующий Военно-Морским Флотом – зам. министра обороны СССР.

Наш Северный флот всегда находился под пристальным вниманием и особой заботой Главкома ВМФ. С 1958 по 1985 годы Адмирал Флота Советского Союза С. Г. Горшков посещал Северный флот 25 раз. Под его непосредственным руководством проводились маневры «Океан-70», «Океан-75», командно-штабные учения «Север-77» и «Разбег-79».

Родина высоко оценила заслуги Сергея Георгиевича, наградив 7 орденами Ленина, орденом Октябрьской революции, 4 орденами Красного Знамени, Ушакова 1-й и 2-й степеней, Кутузова 1-й степени, Красной Звезды, "За службу Родине в Вооруженных Силах СССР» 3-й степени.

Адмирал Флота Советского Союза С. Г. Горшков скончался в 1988 г. Похоронен в Москве на Новодевичьем кладбище. Именем флотоводца был назван тяжелый авианесущий крейсер Северного флота.

Библиография:

Абламонов П. Ф. Адмирал : (о дважды Герое Сов. Союза С. Г. Горшкове) / П. Ф. Абламонов. – Москва : Политиздат, 1986. – 110 с.

* * *

Шигин В. Новая книга о С. Г. Горшкове / В. Шигин // Мор. сб. – 2014. - № 2. – С. 91-92.

Шигин В. Памяти Главнокомандующего / В. Шигин // Мор. сб. -2011. - № 8. -C. 93.

Санеев С. А. Вековой юбилей флотоводца / С. А. Санеев // Военно-исторический журнал. – 2010. - № 6. – С. 77.

Чихачев Н. Творец океанского флота отчизны / Н. Чихаев // Российское военное обозрение. — 2010. - № 3. — С. 22-25.

Чернышева О. Он вывел флот в океан / О. Чернышева, И. Абрамова // На страже Заполярья. – 2010. – 27 фев. – С. 5.

Монаков М. Сергей Георгиевич Горшков. Страницы биографии / М. Монаков // Морской сборник. — 2010. — № 1. — С. 60-69 ; № 2. — С. 16-25 ; № 4. - С. 15-31.

- Кременецкая А. 30 лет во главе флота / А. Кременецкая // На страже Заполярья. 2005. 16 февр. С. 2.
- Остапенко В. Адмирал Флота Советского Союза С. Г. Горшков (1910-1988) / В. Остапенко // Мор. сб. 2005. № 2. С. 2-3.
- Памяти Главкома // На страже Заполярья. 2002. 30 марта. С. 1.
- Михайловский А. Семь встреч с Главкомом / А. Михайловский // Мор. сб. 2000. N 6. С. 87-92.
- Васюков Л. Вклад С. Г. Горшкова в развитии тактики разнородных сил флота / Л. Васюков // Мор. сб. 2000. № 2. С. 46-47.
- Куроедов В. С его именем связана целая эпоха / В. Куроедов // Мор. сб. 2000. N2. С. 4-7.
- Куроедов В. Он вывел флот в океан / В. Куроедов // На страже Заполярья. -2000.-26 февр. -C. 1.
- Бабенко И. Памяти адмирала / И. Бабенко // Севером. вести. 2000.-25 февр. С. 11.
- Попов В. Тридцать лет во главе флота : (к 90-летию со дня рождения Адмирала Флота Сов. Союза С.Г. Горшкова) / В. Попов // На страже Заполярья. 2000.-26 янв. С. 1.
- Адмирал Флота Советского Союза С.Г. Горшков // Мор. сб. 1999. №12. С. 32.
- Костев Г. Когда по одной путевке отдыхал весь Главный штаб : беседа с историком Г. Костевым / вела Т. Максимова // Родина. 1995.- № 10.- C. 34-39.

* * *

Горшков Сергей Георгиевич (1910-1988) [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. — 2010-2016. — Режим доступа:

 $\frac{http://www.citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/104/}{(15.09.2016).}$



ГЕНИС Татьяна Яковлевна (1924-2005)

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением Североморского городского Совета народных депутатов Мурманской области от 24 апреля 1991 г., № 37 за многолетнюю, безупречную и плодотворную работу в области медицины, активное участие в общественной жизни и в связи с 40 – летием г. Североморска.

Т. Я. Генис – врач-методист по контролю качества лечения и обследования больных Североморской районной больницы.

Родилась 23 января 1924 г. в городе Архангельске. В 1947 г. факультет Архангельского окончила лечебный медицинского института. Получила назначение по распределению на работу в Мурманский облздравотдел и с 20 августа того же года приступила к работе – сначала врачом сельского врачебного участка, а затем – заведующей сельским врачебным участком поселка Белокаменка. В 1948 г. прошла шестимесячную специализацию по терапии в Мурманской областной больнице. С октября 1948 г. по март 1950 г. – заведующая Полярным облздравотделом. 1 апреля 1950 г. по приказу Мурманского облздравотдела Т.Я. Генис организовала станцию скорой помощи в поселке Ваенга, возглавила ее и более 7 лет была и заведующей, и единственным врачом, и консультантом фельдшеров. В сентябре 1957 года в Североморске вступила в строй вновь отстроенная больница на 125 коек с поликлиникой для взрослых. После соответствующей подготовки Татьяна Яковлевна перешла на работу в терапевтическое отделение сначала ординатором, а с 1968 по 1973 гг. – заведующей отделением. Со 2 апреля 1973 г. была переведена на должность заместителя главного врача по лечебной

работе Североморской районной больницы и в этой должности работала до 1 июля 1993 года.

С 1 июля 1993 г. и до 2005 г. работала в должности врача - методиста по контролю качества лечения и обследования больных Североморской районной больницы.

За добросовестный, самоотверженный труд Татьяна Яковлевна Генис награждена:

- в 1965 г. значком «Отличник здравоохранения»;
- в 1970 г. юбилейной медалью к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина:
- в 1972 г. орденом Трудового Красного Знамени;
- в 1978 г. медалью «Ветеран труда».

В 1967 г. Т. Я. Генис была занесена в книгу Трудовой Славы Мурманской области.

Т. Я. Генис умерла 19 мая 2005 года. Похоронена в г. Североморске.

В честь врача, почетного гражданина города Североморска 22 октября 2015 года на стене дома N 27 по улице Комсомольской была открыта мемориальная доска.

Библиография:

Мемориальная доска установлена в честь Генис Татьяны Яковлевны // Мемориальные доски Североморска : библиографический справочник / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Е. Шагун, А. Михалаки; ред. Ю. Солнцева]. — 4-е изд., перераб. и доп. — Североморск : [б.и.], 2016. — С. 27-29.

* * *

Банько Ю. В память о Татьяне Генис / Ю. Банько ; фот. авт. // РИО-Североморск. — 2015. — 29 окт. — С. 2 : фот.

Столярова Н. Памяти врача / Н. Столярова // Севером. вести. — 2015. - 23 окт. - С. 4.

Пигарев Э. Память о прекрасном человеке / Э. Пигарев // Севером. вести. — 2005. — 3 июня. — С. 14.

Генис Т. Я. : [некролог] // Севером. вести. – 2005. – 27 мая. – С. 11; На страже Заполярья. – 2005. – 28 мая. – С. 6.

Кузьмина И. Татьяна / И. Кузьмина // Севером. вести. – 2004. – 23 янв. – С. 3.

Панюшкин А. Талант, помноженный на доброту / А. Панюшкин // Севером. вести. -2003.-30 апр. -C. 11.

Карицкая Л. О дне рождения ей напоминают / Л. Карицкая // Севером. вести. -2000.-29 дек. -C.4.

* * *

Генис Татьяна Яковлевна (1924-2005) [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. – 2010-2016. – Режим доступа: http://www.citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/105/

(03.05.2018).



ГОГОЛЕВ Николай Павлович (1930-2002)

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением коллегии администрации г. Североморска от 4 октября 1996 г., № 3 за многолетнюю и плодотворную работу на строительстве города, активное участие в общественной жизни и в связи с 45-летием г. Североморска.

Родился 15 июня 1930 г. в деревне Баевка Кричевского района Могилевской области.

В 1951 г. окончил строительный техникум в городе Могилеве.

В декабре 1954 г. приказом министра обороны СССР был призван в ряды Вооруженных Сил СССР и направлен в распоряжение командующего Северным флотом. С декабря 1954 г. по 31 октября 1993 г. служил в Северовоенморстрое Северного флота в должностях от прораба до начальника УНР, командира воинской части 02165. Службу прошел от младшего лейтенанта до полковника. Отслужил 39 календарных лет и уволен в отставку.

С октября 1994 г. работал инженером в муниципальном производственном предприятии «Североморскжилкомхоз».

20 июля 1981 г. Указом Президиума Верховного Совета РСФСР Н. П. Гоголеву присвоено почетное звание «Заслуженный строитель РСФСР».

За службу награжден тремя орденами:

- в 1965 г. орденом «Знак Почета»;
- в 1977 г. орденом «Красная звезда»;
- в 1991 г. орденом «За службу Родине в ВС СССР» III степени;

и десятью медалями.

- Н. П. Гоголев умер 5 февраля 2002 г. Похоронен в Североморске.
- В честь заслуженного строителя России, Почетного гражданина города Североморска 26 июня 2002 г. на доме № 1а по улице Комсомольской была открыта мемориальная доска.

Библиография:

Мемориальная доска установлена в честь Гоголева Николая Павловича // Мемориальные доски Североморска: библиографический справочник / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Е. Шагун, А. Михалаки; ред. Ю. Солнцева]. — 4-е изд., перераб. и доп. — Североморск: [б.и.], 2016. — С. 30-32.

* * *

Филиппова И. Он строил Североморск / И. Филиппова // Севером. вести. — 2016.-12 фев. — С. 5.

Смирнова Т. Чтобы помнили / Т. Смирнова // На страже Заполярья. – 2002. – 29 июня. – С. 1.

Валентинов В. Он строил этот город / В. Валентинов // Севером. вести. — 2002. — 28 июня. — С. 2.

Гоголев Николай Павлович: [некролог] // Севером. вести. — 2002.-8 февр. — С. 1 ; На страже Заполярья. — 2002.-9 февр. — С. 4.

* * *

Мемориальная доска в честь Н. П. Гоголева [Электронный ресурс] // Управление культуры и международных связей ЗАТО г. Североморск : [сайт]. - 2012-2016. — Режим доступа : https://www.dcir.ru/dopolnitelnoe-menyu/obekty-kulturnogo-naslediya/memorialnye-doski/memorialnaya-doska-v-chest-npgogoleva/page,1/ (03.05.2018).



М О Р О 3 Виталий Степанович

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением коллегии администрации г. Североморска от 4 октября 1996 г., N2 за многолетнюю, безупречную и плодотворную работу в области медицины, активное участие в общественной жизни и в связи с 45-летием г. Североморска.

В. С. Мороз – полковник медицинской службы, заведующий гинекологическим отделением в 83-й поликлинике.

Родился 14 октября 1937 г. в городе Новоград-Волынский Житомирской области. Жил И **УЧИЛСЯ** В местечке (Емильчинский р-он, Житомирская обл.). В 1955 г. поступил в ленинградскую Военно-медицинскую академию имени С. М. Кирова. После окончания академии в звании лейтенанта медицинской службы был направлен на Северный флот в поселок Гремиха. После 6-летней службы на подводных лодках переведен в госпиталь Островное ординатором хирургического отделения. 1972 г. переведен Γ. Североморск назначен начальником И отлеления Центрального Военно-Морского гинекологического госпиталя Северного флота. На этой должности находился до окончания военной службы. В 1992 г. уволен в запас в звании полковника медицинской службы. С 1992 г. работает в должности заведующего гинекологическим отлелением 83-й военной поликлинике

За заслуги в области народного здравоохранения и многолетнюю добросовестную службу Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 31 октября 1988 г. В.С. Морозу присвоено почетное звание «Заслуженный врач РСФСР».

Библиография:

Мороз Виталий Степанович // Кольская энциклопедия. [Т.] 3 :. Л-О. – Мурманск : РУСМА, 2013. - С. 242.

* * *

Банько Ю. «Дожить до 75 мне помогли женщины» / Ю. Банько // РИО-Североморск. — 2012. - 25 окт. — С. 4.

Банько Ю. Дожить до 75 мне помогли женщины / Ю. Банько // Севером. вести. - 2012. — 19 окт. — С.2.

* * *

Мороз Виталий Степанович [Электронный ресурс] // Кольская энциклопедия : [сайт] — Режим доступа: http://ke.culture.gov-murman.ru/slovnik/?ELEMENT_ID=97681 (21.05.2018).

Мороз Виталий Степанович [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. – 2010-2016. – Режим доступа: http://www.citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/108/

http://www.citysever.ru/municipalnoe obr/pochetnye grazhd/108/ (03.05.2018).



ПАСТЕРНАК Эсфирь Семеновна (1926-2009)

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением коллегии администрации г. Североморска от 4 октября 1996 г., №3 за многолетнюю, безупречную и плодотворную работу в воспитании подрастающего поколения, активное участие в общественной жизни города.

Э. С. Пастернак – Заслуженный работник культуры РСФСР.

Родилась 25 сентября 1926 г. в Баку. На Север Эсфирь Семеновна приехала в 1951 г. вместе с мужем, морским офицером. С 1952 г. – в Североморске: домохозяйка, председатель женсовета эскадры кораблей Северного флота. С 1958 работала в Детской музыкальной школе г. Североморска. С 1968 г. по 1 февраля 2005 г. являлась ее директором.

Э. С. Пастернак воспитала не одно поколение музыкантов. 34 ее ученика избрали музыку своей профессией. Некоторые стали учителями в музыкальной школе. В 1993 году ей как руководителю и преподавателю была присвоена высшая квалификационная категория.

При ее активной поддержке были созданы камерный оркестр учащихся и оркестр народных инструментов; открыты класс сольного пения, эстетическое и эстрадное отделения, секция практического музицирования и факультатив по истории искусств; проведены фестивали «Оперные фантазии» и «Болдинская осень», областные конкурсы «От примы до октавы» и «Дорога к Пушкину». Она принимала участие в разработке целевой программы «Одаренные дети». Для талантливых учащихся Эсфирь Семеновна учредила свою именную стипендию.

Почетное звание «Заслуженный работник культуры РСФСР» присвоено Э. С. Пастернак Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 16 января 1985 г.

Награждена медалями «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина», «Ветеран труда», значком Министерства культуры СССР «За отличную работу», грамотами губернатора Мурманской области и главы администрации ЗАТО г. Североморск.

- В 2006 году Детской музыкальной школе г.Североморска было присвоено имя Э.С Пастернак.
 - Э. С. Пастернак умерла 14 июля 2009 года.
- В 2010 году на здании Детской музыкальной школы г. Североморска была установлена памятная доска Э. С. Пастернак.

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин города Североморска» Пастернак Э. С. : решение коллегии администрации г. Североморска от 4 октября 1996 г., № 3 // Севером. вести. -1996.-18 окт. -C.1.

Об установке памятной (мемориальной доски) Эсфирь Семеновне Пастернак : решение Совета депутатов муниципального образования ЗАТО г. Североморск от 29.06.2010г., № 31 // Севером. вести. -2010.-23 июля. -C.2.

* * *

Пастернак Эсфирь Семеновна // Кольская энциклопедия. [Т.] 4 : П-Т. – Мурманск : РУСМА, 2013. - С. 40.

Пастернак Эсфирь Семеновна // Кто есть кто в культуре Мурманской области : заслуженные работники культуры РСФСР и РФ, 1965 – 2000. – Мурманск, 2001. – С. 140-141.

* * *

Паламарчук И. Памяти Эсфирь Пастернак / И. Паламарчук // Севером. вести. - 2014. - 26 сент. - С. 3.

Банько Ю. Наши надежды / Ю. Банько // Севером. вести. - 2012. - 28 сент. - С. 22.

- Карицкая Л. В превосходной степени / Л. Карицкая // На страже Заполярья. 2010. 2 окт. С. 4.
- Лысенко Γ . Единственно верная нота : увековечена память о легендарном педагоге / Γ . Лысенко // Мурм. вестн. 2010. 29 сент. Γ . 3.
- Александрова И. Растила таланты и музыкой жила / И. Александрова // Севером. вести. -2009.-25 сент. -C.3.
- [Пастернак Э. С. : некролог] // Севером. вести. 2009. 17 июля. С. 3.
- Якунина Е. Жизнь моя в учениках / Е. Якунина // Севером. вести. 2008. 26 сент. С. 4.
- Губина Л. Большая пройдена дорога / Л. Губина, Т. Белоусова // РИО-Североморск. 2006. 5 окт. С.2.
- Якунина Е. Не подвластна возрасту / Е. Якунина //Севером. вести . 2006. 29 сент. С. 3.
- Кладько Л. Неуспокоенность души / Л. Кладько // Севером. вести. 2001.-28 сент. С. 2.
- Лысенко Г. Городской романс / Г. Лысенко // Севером. вести. 2001. 18 апр. С. 4.
- Бережнова А. Без творчества жить нельзя / А. Бережнова // Севером. вести. -1999.-16 апр. С. 3.
- Измайлова Н. Стипендия с корабликом и лирой / Н. Измайлова // Мурм. вестн. -1996.-19 дек. -C.4.
- Измайлова Н. И вовсе она не «железная леди» / Н. Измайлова // Мурм. вестн. 1996. 1 окт. С. 3.
- Измайлова Н. Когда любовь окружает человека, он сам становится добрее! / Н. Измайлова // Севером. вести. 1996.-20 сент. С. 1.

Мемориальная доска в честь Э.С. Пастернак [Электронный ресурс] // Управление культуры и международных связей ЗАТО г. Североморск : [сайт]. - 2012-2016. — Режим доступа : https://www.dcir.ru/dopolnitelnoe-menyu/obekty-kulturnogo-naslediya/memorialnye-doski/memorialnaya-doska-v-chest-espasternak/page,2/ (07.05.2018).

Пастернак Эсфирь Семеновна [Электронный ресурс] // Кольская энциклопедия : [сайт] — Режим доступа: http://ke.culture.gov-murman.ru/slovnik/?ELEMENT_ID=98706 (22.05.2018).

Пастернак Эсфирь Семеновна (1926-2009) [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. — 2010-2016. — Режим доступа: http://www.citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/109/ (19.09.2016).



БАСАЛГИНА Валентина Александровна

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением городского Совета депутатов ЗАТО г. г., № 43 Североморска от 15 апреля 1997 за многолетний профессионализм, добросовестный труд, высокий воспитание школьников на традициях старших поколений, истории своего Отечества и города.

В. А. Басалгина – лектор-экскурсовод краеведческого музея Североморского Дома детского творчества имени Саши Ковалева.

Родилась 3 октября 1933 г. в Коростышеве Киевской области. В 1957 г. окончила Свердловский сельскохозяйственный институт. С 1965 г. работает в североморском Доме детского творчества педагогом дополнительного образования, руководит кружком «Юный краевед».

В. А. Басалгина была создателем первого в городе историко-(1967 краеведческого музея г.) На базе музея проводятся познавательные уроки, интеллектуально-развивающие викторины, брейн-ринги, встречи ветеранами Великой Отечественной войны. Творческая инициатива и активность организации соревнований, олимпиад, участие в областных Всесоюзных конкурсах позволили Валентине Александровне завоевать авторитет и уважение не только в городе, но и в Мурманской области.

Воспитанники В. А. Басалгиной неоднократно становились призерами областных слетов, телевикторин «Васткиез», «Покорись, Север!», «Арктика далекая и близкая».

Являясь организатором движения школьников «Мое Отечество – Кольская земля», Валентина Александровна участвовала в работе

городских, областных семинаров: «Роль музея в формировании познавательной активности детей».

В 1979 г. ее имя занесено в Книгу Трудовой Славы города.

В. А. Басалгина награждена медалью «Ветеран труда», значком «Отличник народного просвещения», Почетными грамотами ЦК ВЛКСМ, Министерства просвещения РСФСР. В 2013 г. Валентина Александровна удостоена Почетного знака «За заслуги перед Североморском».

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин г. Североморска»: Решение городского Совета депутатов ЗАТО г. Североморск, 15 апр. 1997 г., N 43 // Севером. вести. — 1997. — 18 апр. С. 1.

Басалгина Валентина Александровна // Кольская энциклопедия. [Т.] 1 : А–Д. – Санкт-Петербург : ИС ; Апатиты : КНЦ РАН, 2008. – С. 297.

Гордость кольского краеведения: к 85-летию со дня рождения почет. гражданина города Североморска В. А. Басалгиной: дайджест / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Н. Киселева; ред. Ю. Солнцева] — Североморск: [б. и.], 2018. — 22 с.

Вспоминают дети войны / Басалгина В. А. [и др.] ; записали Е. Захарова и Л. Чебану; фот. Л. Чебану // Севером. вести. — 2018.-4 мая. — С. 3.

Захарова Е. Спасибо за город / Е. Захарова // Севером. вести. — 2017. — 14 апр. — С. 5.

Смолина И. Почетные граждане столицы Северного флота / И. Смолина // РИО-Североморск. - 2015. - 23 апр. - С. 2.

Коноваленко И. В честь почетных граждан / И. Коноваленко // Севером. вести. -2013.-6 дек. -C. 6.

- Захарова Е. Праздник удался / Е. Захарова // Севером. вести. 2013. 11 окт. С. 23.
- Захарова Е. Прошлое живет в настоящем / Е. Захарова // Севером. вести. -2013.-4 окт. -C.6.
- Ришняк Я. Гордость кольского краеведения / Я. Ришняк // РИО-Североморск. 2013. 3 окт. С. 5.
- Паламарчук И. Подвиг воспитывать / И. Паламарчук // Севером. вести. 2009. 19 июня. С. 14.
- Якунина Е. На своем месте / Е. Якунина // Севером. вести. 2005. 16 сент. С. 8.
- Панюшкин А. Чествование юбиляра / А. Панюшкин // Севером. вести. 2003.-10 окт. С. 11.

* * *

Басалгина Валентина Александровна [Электронный ресурс] // Кольская энциклопедия : [сайт] — Режим доступа: http://ke.culture.gov-murman.ru/slovnik/?ELEMENT_ID=92810 (22.05.2018).

Басалгина Валентина Александровна [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. — 2010-2016. — Режим доступа: http://www.citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/110/ (19.09.2016).



ДЕМИДОВА Валентина Васильевна

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением городского Совета депутатов ЗАТО г. Североморск от 7 мая 1998 г., № 22 за многолетний добросовестный труд, высокий профессионализм, личный вклад в развитие сферы бытового обслуживания, активное участие в общественной жизни города.

Родилась 15 мая 1938 г. в Белоруссии, там же окончила училище, жила и работала до 1971 г.

С июня 1971 г. она живет в Североморске. Все годы до пенсии она трудилась на одном месте закройщиком мужской и женской верхней одежды. Сначала это был филиал Мурманской швейной фабрики в Североморске, затем Североморский городской комбинат бытового обслуживания населения, затем Муниципальное предприятие ателье «СИЛУЭТ», а с 1993 г. – ТОО «СИЛУЭТ».

Валентина Васильевна обучила своему мастерству более 50 портных и закройщиков.

Общий трудовой стаж Валентины Васильевны более сорока лет.

Добросовестный, отличный труд В.В. Демидовой не остался незамеченным:

- в 1970 г. награждена медалью «За трудовую доблесть»;
- в 1973 г. присвоено звание «Ударник коммунистического труда»;
- в 1977 г. награждена медалью «За трудовое отличие»;
- в 1984 г. награждена медалью «Ветеран труда»;
- в 1986 г. Указом Президиума Верховного Совета СССР награждена значком «Отличник бытового обслуживания населения».
- В. В. Демидова была победителем социалистического соревнования в 1973, 1977 и 1986 годах, Ударником 9, 11 и 12

пятилеток, активно участвовала в общественной жизни предприятия и города. С 1979 по 1989 годы она избиралась депутатом Североморского городского Совета. В 1985 и в 1986 годах занесена в книгу Трудовой Славы г. Североморска.

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин города Североморска»: Решение городского Совета депутатов ЗАТО г. Североморска, 7 мая 1998 г. , № 22 // Севером. вести. — 1998. — 22 мая. — С. 3.

* * *

Портной североморских денди: к 80-летию со дня рождения почет. гражданина города Североморска В. В.Демидовой: дайджест / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Н. Белякова; ред. Ю. Солнцева] – Североморск: [б. и.], 2018. – 18 с.

* * *

Вспоминают дети войны / Басалгина В. А. [и др.] ; записали Е. Захарова и Л. Чебану; фот. Л. Чебану // Севером. вести. — 2018.-4 мая. — С. 3.

Смолина И. Почетные граждане столицы Северного флота / И. Смолина // РИО-Североморск. - 2015. - 23 апр. - С. 2.

Коноваленко И. В честь почетных граждан / И. Коноваленко // Севером. вести. -2013.-6 дек. -C.6.

Кладько Л. Почет и уважение / Л. Кладько // Севером. вести. — 2013. — 17 мая. — С. 2.

Губина Л. Полвека с любимым делом : беседа с закройщиком верхней одежды В. Демидовой / вела Л. Губина // РИО-Североморск. — 2005.-24 марта. — С. 1.

Бережнова А. Мода меняется, а мастерство остается / А. Бережнова // Севером. вести. – 1999. – 11 июня. – С. 4.

* * *

Демидова Валентина Васильевна [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. – 2010-2016. – Режим доступа: http://www.citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/111/ (19.09.2016).



ГОСТИНСКИЙ Виктор Васильевич (1931-2000)

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением городского Совета депутатов ЗАТО г. Североморск от 2 июня 1998 г., № 27 за многолетнюю творческую деятельность, высокий профессионализм, большой личный вклад в развитие культуры и искусства Заполярья.

В. В. Гостинский – артист оркестра штаба Северного флота, композитор, Заслуженный артист России.

Родился 28 февраля 1931г. в Москве. Окончил Свердловское музыкальное училище по отделению хорового дирижирования, Ленинградскую консерваторию.

Творческий путь на Севере начал с 1962 г. в Ансамбле песни и пляски Краснознаменного Северного флота в качестве дирижерахормейстера. Проработав некоторое время в ансамбле, ближе познакомившись с необыкновенной природой Севера и лучше узнав его жителей, В.В. Гостинский начинает писать музыку для песен, посвященных военным морякам, жителям Крайнего Севера.

Все эти песни мелодичны и разнохарактерны. Например, в песнях «Я люблю» на стихи В. Петрова, «Скажи, волна» на стихи М. Рейтмана, «Северянка» Н. Дубовича присутствует любовная лирика. В известных песнях «Пусть споет мне на прощанье вьюга» на стихи А. Котова, «Встречи с Севером» на стихи М. Рейтмана красочно, тонко и правдиво отражены удивительная природа Севера, человеческие переживания. Такие песни как «Поиск» Я. Черкасского, «Североморцы – гордость страны» В. Матвеева композитор посвящает подводникам, морякам, авиаторам. Одна из последних песен «Русские рябины» написана на собственные стихи.

С марта 1994 г. В. В. Гостинский продолжает свою творческую деятельность в оркестре штаба Северного флота дирижером – аранжировщиком. Для оркестра им написаны ряд сочинений и аранжировок: «Праздничная увертюра», «Композиции песен о Великой Отечественной войне».

За большой личный вклад в развитие культуры и искусства Заполярья неоднократно поощрялся командованием Северного флота.

В. В. Гостинский умер 16 мая 2000г. Похоронен в г. Североморске.

Памятная доска почетному гражданину города композитору В. Гостинскому открыта 26 июня 2002 г. на доме № 18 по улице Сафонова, где жил наш замечательный земляк.

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин города Североморска»: решение городского Совета депутатов ЗАТО г. Североморска, 2 июня 1998 г., № 27 // Севером. вести. – 1998. – 5 июня.

* * *

Виктор Васильевич Гостинский // В содружестве муз : страницы истории творческого объединения «Композиторы Заполярья». – Мурманск : [б. и.], 2010. – С. 16.

Гостинский Виктор Васильевич // Кольская энциклопедия. [Т.] 1: A-Д.- Санкт-Петербург: ИС; Апатиты: КНЦ РАН, 2008. - С. 507-508.

* * *

Столярова Н. Память о настоящем композиторе / Н. Столярова // Севером. вести. -2013.-1 марта. -C.7.

Вихрова А. В памяти и песнях / А. Вихрова // Севером. вести. — 2012.-2 марта. — С. 7.

Вишневский П. Новое поколение выбирает джаз / П. Вишневский // Мурманская миля. — 2011. - № 3. — С. 120-123.

Филлипова И. Юбилей маэстро / И. Филлипова // Севером. вести. - 2011. - 25 февр. - С. 14.

Смирнова Т. Чтобы помнили / Т. Смирнова // На страже Заполярья. – 2002. – 29 июня. – С. 1.

Пигарев Э. Память о великом человеке / Э. Пигарев // Севером. вести. -2001.-25 мая. -C. 11.

Панюшкин А. Творчество не умирает / А. Панюшкин // На страже 3аполярья. -2001.-23 мая. -C.1.

Виктор Васильевич Гостинский : [некролог] // На страже Заполярья. — 2000. — 20 мая.

Гостинский Виктор Васильевич : [некролог] // Мурм. вестн. — 2000. - 19 мая. — C. 1.

Памяти Гостинского Виктора Васильевича : [некролог] // Севером. вести. — 2000. — 19 мая. - С. 1.

Мамонова Е. Североморский маэстро / Е. Мамонова // Севером. вести. — 1998-29 мая. — С. 12.

Гулидов Е. Дерзайте, маэстро! / Е. Гулидов // На страже Заполярья. – 1991. – 2 марта. – С. 7.

* * *

Гостинский Виктор Васильевич [Электронный ресурс] // Кольская энциклопедия : [сайт]. – Режим доступа: http://ke.culture.gov-murman.ru/slovnik/?ELEMENT_ID=93903 (22.05.2018).

Мемориальная доска в честь В. В. Гостинского [Электронный ресурс] // Управление культуры и международных связей ЗАТО г. Североморск : [сайт]. - 2012-2016. — Режим доступа : https://www.dcir.ru/dopolnitelnoe-menyu/obekty-kulturnogonaslediya/memorialnye-doski/memorialnaya-doska-v-chest-vvgostinskogo/page,1/ (07.05.2018).



С Е Р Г И Е Н К О Анатолий Александрович

«Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением городского Совета депутатов ЗАТО г. Североморск от 12 июля 2001 г., № 55 за заслуги в области культуры и изобразительного искусства, большой личный вклад в развитие социально-культурной И духовной жизни города, общественную творческую деятельность, получившую признательность североморцев.

А. А. Сергиенко — Заслуженный художник Российской Федерации (Указ Президента РФ от 31.08.2005 г. № 1013), Заслуженный работник культуры Российской Федерации (Указ Президиума Верховного Совета РСФСР от 25 апреля 1990 г.), обладатель серебряной медали Российской академии художеств (2007 г.), лауреат премии администрации Мурманской области за достижения в области профессионального мастерства за 1995 год, член Союза художников России, долгое время был руководителем народной изобразительной студии Северного флота.

Родился 13 июня 1946 г. в г. Запорожье на Украине. В 1966 г. окончил Днепропетровское государственное художественное училище, в 1966 – 1969 гг. служил в армии. С 1969 г. по 1972 г. работал художником экспериментальной мастерской завода «Сувенир» в Запорожье, с 1972 г. по 1978 г. – преподавателем детской художественной школы в г. Североморске, с 1978 г. по настоящее время — руководитель народной изостудии Североморского Дома офицеров флота.

А. А. Сергиенко – участник выставок с 1966 г., Член Союза художников СССР с 1975 г. Его произведения экспонировались на областных, зональных, республиканских, всесоюзных выставках, выставках работ мурманских художников в Архангельске, Риге,

Петрозаводске, а также в Болгарии, Венгрии, Голландии, Дании, Канаде, Норвегии, США, Финляндии, Швеции, Югославии.

Анатолий Сергиенко обладает прекрасными организаторскими способностями, проводит большую общественную работу. С 1976 г. по 1981 г. избирался членом правления Союза художников России. Неоднократно работал в составе правления Мурманской организации Союза художников. С 1993 г. – председатель Союза художников г. Североморска. Свой богатый опыт и знания в течение долгих лет передавал молодым художникам, возглавляя флотскую ИЗО-студию, а доцентом кафелры «Дизайн» став образовательного негосударственного учреждения высшего профессионального образования "Столичная финансово-гуманитарная академия" в г. Мурманске.

А. А. Сергиенко — живописец, график, мастер портрета, пейзажа, жанровой картины. Ряд полотен художника 1970 - 1980 годов посвящен флотской теме. Многие работы проникнуты интересом к народному творчеству, самобытному укладу жизни северян. Живописной пластикой, неординарностью композиций, остротой психологических характеристик отмечены женские портреты и автопортреты художника.

Он работает маслом, акварелью, пастелью, углем, любит использовать смешанную технику.

Мощный темперамент, импульсивность живописца, изначально присущее ему чувство большой формы, декоративизма привели Сергиенко от жанрового искусства, комментирующего события и факты окружающей жизни, к искусству свободного выражения замыслов в раскованной пластической манере. Интерес к малой пластике, коллажу, фактуре различных материалов также лежит в русле современных исканий художника.

В основе многих произведений художника — библейские и античные мифологические мотивы. У Сергиенко есть любимые персонажи, сюжеты, которые он варьирует множество раз, постоянно находя в их интерпретации новые оттенки.

Постоянный эксперимент, поиск новых форм, чувство сопричастности миру, его истории, природе, культуре и желание это чувство разделить со всеми делают Анатолия Сергиенко художником многогранным, всегда интересным и неожиданным.

Произведения А. А. Сергиенко находятся в собраниях Мурманского областного художественного музея, Областного краеведческого музея, Музея Северного флота в Мурманске, Североморского музея истории города и флота, Краеведческого музея

в г. Полярном, Художественного музея в г. Кеми (Финляндия), а также в частных коллекциях любителей искусства из России, Украины, Беларуси, Финляндии, Норвегии и других стран.

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин города Североморска»: решение Горсовета депутатов ЗАТО г. Североморск, 12 июля 2001 г., № 55 // Решения городского Совета депутатов : сб. №5 : (май-ноябрь 2001 г.). — Североморск : [б. и.], 2001. — С. 26.

О награждении государственными наградами Российской Федерации : указ Президента Российской Федерации, 31 авг. 2005 г., № 1013 // Собр. законодательства. -2005. - № 36. - ст. 3680.

В том числе о присвоении Сергиенко А. А. звания «Заслуженный художник Российской Федерации».

Анатолий Сергиенко : заслуженный художник России : живопись, графика / Мурманское отделение ВТОО «Союз художников России, Мурманский областной художественный музей. – Североморск : [б. и.], 2011.- [28] с. : цв. ил.

Выставка Заслуженного художника РФ Анатолия Сергиенко: графика: с 29 сентября по 19 октября: [буклет] / Управление культуры и международных связей администрации ЗАТО г. Североморск, Гор. выставочный зал. — [Североморск]: Компания «Пароход», 2007. — 1л. (слож. в 6 с.): ил.

Анатолий Сергиенко : живопись, графика, коллаж / Отдел культуры Адм. ЗАТО г. Североморск, Мурм. обл. худож. музей. – Североморск : [б. и.], 2006. – [52]с. : ил.

Сергиенко Анатолий Александрович // Кольская энциклопедия. [Т.] 4 : П-Т. – Мурманск : РУСМА, 2013. - С. 362-363.

Сергиенко Анатолий Александрович // Кто есть кто в Мурманской области : биогр. справочник. – Санкт-Петербург ; Мурманск : [б. и.], 2004. – С.151.

Сергиенко Анатолий Александрович // Кто есть кто в культуре Мурманской области : заслуженные работники культуры РСФСР и РФ, 1965-2000. – Мурманск : [б. и.], 2001. – С. 162-163.

Анатолий Сергиенко : [каталог / аналит. ст. искусствоведа Е. Ивановой ; фото И. Шпиро]. – [Без выходных данных]. – 24 с.

Анатолий Сергиенко. Живопись. Графика : каталог. – Североморск : [б. и.], 1986. – 44 с.

Анатолий Сергиенко : [буклет]. – [Без выходных данных]. – 1 л. (слож. в 6 с.)

Глуцкий И. Прикладное искусство / И. Глуцкий // Севером. вести. – 2017. – 8 дек. – С. 7.

Захарова Е. Художник и город / Е. Захарова // Севером. вести. – 2017. – 21 апр. – С. 4.

Василенко К. Двойной юбилей Анатолия Сергиенко / К. Василенко // Севером. вести. – 2016. – 22 дек. – С. 2.

Карицкая Л. Торопись успеть / Л. Карицкая // На страже Заполярья. — 2016. — 1 июля. — С. 7.

Вихрова А. Живопись нужно почувствовать / А. Вихрова ; фот. Л. Федосеева // Севером. вести. - 2016. - 17 июня - С. 22 : фот.

Сергиенко А. А. Живопись сквозь призму книг: интервью с Заслуженным художником Российской Федерации, почетным гражданином города / [записала] Н. Столярова; фот. Н. Столяровой // Севером. вести. - 2016. - 5 февр. - С. 5: фот.

Кузьмина И. Осенний авангард Анатолия Сергиенко / И. Кузьмина ; фот. авт. // Севером. вести. - 2015. - 9 окт. - С. 22.

Микитенко И. Вместо мольберта планшет / И. Микитенко ; фот. авт. // Севером. вести. - 2014. - 26 сент. - С. 22 : фот.

Василенко К. С Североморском связанные судьбы / К. Василенко; фот. авт. // РИО-Североморск. - 2014. - 24 апр. - С. 3: фот.

- Захарова Е. Четвероногие друзья на полках / Е. Захарова; фот. авт. // Севером. вести. 2013. 8 нояб. С. 21.
- Заполярье в Запорожье // Веч. Мурманск. 2013. 25 дек. С. 1.
- Паламарчук И. За пределами реальности / И. Паламарчук; фот. В. Видиковой // Севером. вести. 2013. 18 окт. С. 23.
- Василенко К. Искусство виртуальной области / К. Василенко // РИО-Североморск. 2013. 17 окт. С. 2.
- Паламарчук И. Расширив границы / И. Паламарчук; фот. Л. Федосеева // Севером. вести. 2013. 11 окт. С. 22.
- Захарова Е. Биеннале на троих / Е. Захарова; фот. авт. // Севером. вести. 2013. 1 марта. С. 30.
- Паламарчук И. Биеннале в гости к нам / И. Паламарчук // Севером. вести. 2012. 14 дек. С. 22.
- Паламарчук И. Искусство без границ / И. Паламарчук // Севером. вести. 2012. 30 нояб. С. 2.
- Карицкая Л. Остановленные мгновенья / Л. Карицкая // На страже Заполярья. 2012. 11 февр. С. 4.
- Вихрова А. Новая грань таланта / А. Вихрова; фот. Л. Федосеева // Севером. вести. 2012. 10 февр. С. 22.
- Кучеренко С. Фотография глазами художника / С. Кучеренко // РИО-Североморск. 2012. 9 февр. С. 2.
- Колычев Н. Портрет : [стихотворение, посвященное А. Сергиенко] / Н. Колычев // На страже Заполярья. 2011. 3 дек. С. 3.
- Этапы творческого пути // На страже Заполярья. 2011. 3 дек. С. 3.
 - Ворон И. Душа без лица / И. Ворон // На страже Заполярья. -

2011. - 3 дек. - С. 3.

Степаненко А. Чувствую Север / А. Степаненко ; фот. авт. // Веч. Мурманск. - 2011. - 2 дек. – С. 20.

Паламарчук И. Юбилей мастера / И. Паламарчук ; фот.авт. // Севером. вести. - 2011. - 2 дек. - С. 22.

Сергиенко А. Когда святые были маленькими : беседа с художником / А. Сергиенко; [беседовала] Ю. Макшева // Мурм. вестн. -2011.-1 дек. -C.3.

Сергиенко А. А Обнажение души : где искать новое дыхание? : интервью с художником / А. Сергиенко; вела А. Макарова // Аргументы и факты . - 2011. - 30 нояб.

Коляда А. Колыбель талантов / А. Коляда // Севером. вести. — 2011. — 11 нояб. — С. 4.

Василенко К. Художник и оформитель / К. Василенко // РИО-Североморск. - 2011. - 9 июня. – С. 5.

Панюшкина Л. Дорогами отцов / Л. Панюшкина // На страже Заполярья. – 2010. – 1 мая. - С. 8.

Андреева Н. Была победа, есть и будет завтра! // Севером. палитра. – 2010. – 28 апр. – С. 1.

Зволинская И. «Ненаписанный портрет» / И. Зволинская // На страже Заполярья. — 2009. — 14 окт. - С. 5.

Паламарчук И. По велению сердца / И. Паламарчук // Севером. вести. — 2009. — 24 апр. - С. 30.

Ворон И. Первые шаги североморской живописи / И. Ворон // На страже Заполярья. — 2008.-21 мая. — С. 7.

Вирижникова А. Награда из рук кумира / А. Вирижникова // На страже Заполярья. — 2007. — 17 нояб. — С. 1.

- Панюшкин А. Серебряная награда художнику / А. Панюшкин // Севером. вести. -2007.-16 нояб. С. 1.
- Брицкая Т. Удачу принесла полярная лихорадка / Т. Брицкая // Мурм. вестн. -2007.-9 нояб. -C. 1.
- Паламарчук И. Любовь к Северу принесла награду / И. Паламарчук // Севером. вести. -2006.-29 дек. -C.22.
- Коржов Д. Библейский авангард / Д. Коржов // Мурм. вестн. 2006.-16 сент. C.5.
- Панюшкин А. По библейским мотивам / А. Панюшкин // Севером. вести. 2006. 15 сент. С. 22.
- Блинов В. «Успеть записать свою энергию» : так определил жизненную цель художник Анатолий Сергиенко / В. Блинов // Поляр. правда. -2006.-7 сент. -C. 6-7.
- Коржов Д. Смотреть на мир и удивляться / Д. Коржов // Мурм. вестн. 2006. 11 февр. С. 4.
- Столярова Н. Замечательное трио / Н. Столярова // Севером. вести. 2005. 23 дек. С. 7.
- Панюшкин А. Лучшая работа еще не написана / А. Панюшкин // Севером. вести. -2005.-21 окт. -C. 14.
- Стадник В. Дважды заслуженный.../ В. Стадник // На страже Заполярья. 2005. 24 сент. С. 5.
 - Почетное звание // Мурм. вестн. -2005. 8 сент.
- Панюшкин В. Флотская, народная / В. Панюшкин // На страже Заполярья. 2003. 20 дек. С. 5.
- Пигарев Э. Переживания в коллажах / Э. Пигарев // Севером. вести. -2003.-21 нояб. -C. 14.
- Панюшкин А. Художник, сопричастный миру / А. Панюшкин // Севером. вести. -2003.-20 июня. -C. 14.

- Пигарев Э. Жизнь в искусстве / Э. Пигарев // Севером. вести. 2002. 25 окт. С. 14.
- Кладько Л. Женщина в пастели. Это просто подарок для моряка / Л. Кладько // Мурм. вестн. -2002.-5 февр. -C.3.
- Некрасова В. «И прелести твоей секрет...» / В. Некрасова // Севером. вести. -2002.-1 февр. -C. 14.
- Соловьев А. «Волшебство красок, буйство фантазии» / А. Сергиенко // На страже Заполярья. -2001.-6 сент. -C.2.
- Алексеев Е. Одним почетным стало больше / Е. Алексеев // Севером. вести. -2001.-13 июля. -C.4.
- Смирнов-Владов В. Юбилейный каталог / В. Смирнов-Владов // Севером. вести. 2001.-6 июля. С. 11.
- Соловьев А. «Волшебство красок, буйство фантазии» / А. Соловьев // На страже Заполярья. 2001. 9 июня. C. 2.
- Панюшкин В. Наши за границей / В. Панюшкин // На страже Заполярья. 2000. 16 фев. С. 1.
- Измайлова Н. Североморский «арт-дубль» / Н. Измайлова // Мурм. вестн. 1997. 25 янв. С. 8.
- Панюшкин А. Живет в Североморске художник / А. Панюшкин // На страже Заполярья. 1996. 15 дек.
- Измайлова Н. Оазис для уставших душ / Н. Измайлова // Мурм. вестн. 1996. 27 нояб. С. 3.
- Сергиенко А. «Гонорары были своеобразные» : беседа с художником / вел В. Панюшкин // На страже Заполярья. 1996. 12 июня. С. 4.

Измайлова Н. «Художник — не копиист, а творец» / Н. Измайлова // Мурм. вестн. — 1996. - 18 мая. — С. 3.

Измайлова Н. «Это — Сергиенко!» / Н. Измайлова // Севером. вести. — 1996. — 18 мая. — С. 5.

Некрасова В. Талант – это состояние души / В. Некрасова // Севером. вести. – 1995. – 25 янв. – С. 2.

Сергиенко А. В моем творчестве наступил перелом... : беседа с художником / вела В. Некрасова // Севером. правда. — 1992. — 16 мая. — С. 5.

Губарева Г. Образы Анатолия Сергиенко / Г. Губарева // Севером. правда. — 1991. — 9 апр. — С. 3.

Бородин В. Флагманский живописец / В. Бородин // На страже Заполярья. — 1990. — 8 июня. — С. 4.

Владимиров В. О творчестве земляка / В. Владимиров // Севером. правда. – 1988. – 25 окт. – С. 2.

Смирнов В. На творческом подъеме / В. Смирнов // На страже Заполярья. — 1988. — 2 февр. — С. 4.

Владимиров В. Гражданская позиция художника / В. Владимиров // Севером. правда. – 1988. – 6 февр. – С. 2-3.

* * *

Сергиенко Анатолий Александрович [Электронный ресурс] // Кольская энциклопедия : [сайт]. – Режим доступа: http://ke.culture.gov-murman.ru/slovnik/?ELEMENT_ID=99892 (22.05.2018).

Сергиенко Анатолий Александрович [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. – 2010-2016. – Режим доступа:

http://www.citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/113/(20.09.2016).



Ж И Д Я Е В Павел Сергеевич

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением Совета депутатов МО ЗАТО г. Североморск от 13 апреля 2006 г., № 140 за долголетний труд на стройках города Североморска в течение 50 лет, большой вклад в развитие города и его народного хозяйства и в связи с 55 -летием г. Североморска.

П. С. Жидяев – полковник в отставке, заслуженный строитель РСФСР, кавалер ордена Трудового Красного Знамени.

Родился 19 августа 1933 г. в с. Сутяжное Кувакинского района Чувашской АССР. Прибыл в г. Североморск после окончания военного факультета Дальневосточного политехнического института имени В. В. Куйбышева в октябре 1956 года на должность производителя работ 113 строительства «Северовоенморстроя». В первые дни своей трудовой деятельности в качестве строителя Жидяев П. С. принимал участие в забивке свай под строительство домов № 21, № 23 на улице Сафонова и возведении этих домов, в 1958г. — в строительстве редакции и типографии газеты «На страже Заполярья». В 1964 году под его руководством были развернуты и выполнены работы по строительству причала на 206 заводе железобетонных изделий. Руками П. С. Жидяева построено здание родильного дома на улице Комсомольской и дом № 8 на улице Флотских строителей.

В марте 1974г. П. С. Жидяев был назначен начальником 245 управления начальника работ и занимался, в основном, строительством объектов непосредственно флотского назначения, тем не менее, необходимо учитывать, что Северный флот и город Североморск настолько взаимосвязаны — это практически одно целое, и укрепление одной части неизменно влечет усиление другой.

В мае 1978 г. П. С. Жидяев был назначен начальником Управления капитального строительства Северного флота, и с этой минуты он принимает самое непосредственное участие в строительстве практически всех объектов, возводимых в г. Североморске.

Нельзя недооценить огромный вклад П. С. Жидяева в строительство мемориала на площади Мужества и установку подлодки-музея К-21, в расширение и благоустройство городского парка, где сейчас с удовольствием отдыхают жители Североморска. В эти же годы под его руководством возводится большая часть жилых домов в Североморске-1 по улице Гвардейская.

С декабря 1981 года он назначается первым заместителем начальника Военно-морского строительного управления Северного флота, и с этого момента его деятельность полностью связана с Североморском. Под руководством П. С. Жидяева производится полная реконструкция 206 завода железобетонных изделий (позднее 75 комбинат железобетонных изделий), который после реконструкции начал выпускать две серии конструкций жилых домов, что позволило в то время сдавать в эксплуатацию в нашем городе по 15 домов в год. В период с 1982 по 1990 года застроены улицы Падорина, Инженерная, Полярная, Корабельная, начали застраивать улицы Чабаненко и Советскую.

Указом Президиума ВС СССР от 21.07. 1986 г. № 3705-11 П. С. Жидяеву присвоено почетное звание «Заслуженный строитель РСФСР».

В 1990 году Жидяев Павел Сергеевич был уволен с военной службы в запас, но продолжил трудиться в Военно-морском строительном управлении Северного флота в должности ведущего инженера отдела материально-технического снабжения. За многие годы своей трудовой деятельности Павел Сергеевич воспитал и обучил сотни инженеров-строителей. В настоящее время П. С. Жидяев на пенсии.

За высокий профессионализм, мастерство и проявленный героизм при выполнении производственных программ он награжден:

- орденом «Трудового Красного Знамени СССР» (Указ Президиума ВС СССР от $21.02.1978~\mathrm{r.}$);
- медалью «За боевые заслуги» (Указ Президиума ВС СССР от $16.12.1972~\mathrm{r.}$);
- медалями «За безупречную службу в ВС СССР» 1, 2, 3 степеней;
- медалью «20 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941 1945 гг.» (Указ Президиума ВС СССР от 07.05.1965 г.);

- медалью «За воинскую доблесть» (Указ Президиума ВС СССР от 11.04. 1970 г.);
- медалью «40 лет Вооруженных Сил СССР» 1958 г.;
- медалью «50 лет Вооруженных Сил СССР» 1968 г.;
- медалью «60 лет Вооруженных Сил СССР» 1978 г.;
- медалью «70 лет Вооруженных Сил СССР» 1988 г.;
- медалью «200 лет Министерству обороны» (Приказ МО РФ от 30.07. 2002 № 300);
- почетным знаком «За доблестную службу в Заполярье» (Постановление Губернатора Мурманской области от 04.05.2000 г. № 181-ПГ);
- памятным знаком «70 лет Северному флоту» 2003 г.;
- памятным знаком «100 лет адмиралу флота Н.Г. Кузнецову» 2004 г.

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин города Североморска» : решение Совета депутатов МО ЗАТО г. Североморск, 13.04.2006 г., № 140 // Севером. вести. -2006.-21 апр. -C.4.

* * *

Стройка длиною в жизнь : к 85-летию со дня рождения почетного гражданина города Североморска П. С. Жидяева : дайджест/ МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Н. Киселева; ред. Ю. Солнцева] — Североморск : [б. и.], 2018.-48 с.

* * *

Наследники славных боевых традиций // РИО-Североморск. - 2018. - 22 февр. - С. 2

Столярова Н. Работа созидателя / Н. Столярова // Севером. вести. - 2017. - 14 апр. - С. 5.

Захарова Е. Штрихи к портрету : [интервью] / Е. Захарова // Севером. вести. - 2016. - 12 авг. - С. 3 : фот.

Морозова Н. Когда деревья были маленькими / Н. Морозова // Севером. вести. - 2016. - 29 июля - С. 4 : фот.

- Карицкая Л. Причал его судьбы / Л. Карицкая // На страже Заполярья. 2016. 8 апр. С. 6.
- Митрофанов Д. Боевая заслуга строителя / Д. Митрофанов // Севером. вести. 2015. 7 авг. С. 3 : фот.
- Коноваленко И. В честь почетных граждан / И. Коноваленко // Севером. вести. -2013.-6 дек. -C. 6.
- Паламарчук И. Юбилей строителя / И. Паламарчук // Севером. вести. 2013. 23 авг. С. 3.
- Паламарчук И. Стройка длиною в жизнь / И. Паламарчук ; фот. Л. Федосеева // Севером. вести. 2013. 16 авг. С. 4.
- Любимый город юности моей / сост. : А. Вихрова, И. Паламарчук, Н. Столярова // Севером. вести. 2012. 20 апр. С. 4-5.
- Бондарь А. Не стареют душой ветераны / А. Бондарь // На страже Заполярья. 2011. 6 авг. С.2.
- Паламарчук И. Гол в цеху / И. Паламарчук // Севером. вести. 2011. 11 марта. С. 4.
- Смирнова Т. География одной судьбы / Т. Смирнова // На страже Заполярья. -2008.-19 апр. С. 4.
- Петровская Н. В память о юнге Северного флота : [воспоминания П. С. Жидяева об истории улицы С. Ковалева] / Н. Петровская // Севером. вести. 2006. 26 мая. С. 6.
- Александрова И. Пополняются фонды музея / И. Александрова // Севером. вести. -2006.-5 мая. С. 7.
- [К. Н. Смолянинова, П. С. Жидяев при вручении удостоверения «Почетный гражданин г. Североморска» : фото] / Л. Федосеев // Севером. вести. -2006.-21 апр. -C. 1.
- Панюшкин А. Ностальгия по жаркой печке / А. Панюшкин // Севером. вести. 2004. 16 апр. С. 4.

Лысенко Γ . Привилегия строить / Γ . Лысенко // Севером. вести. — 2001. — 1 июня. — С. 5.

* * *

Жидяев Павел Сергеевич [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. – 2010-2016. — Режим доступа: http://www.citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/114/ (12.05.2018).



С М О Л Я Н И Н О В А Коммунара Николаевна

Звание «Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением Совета депутатов МО ЗАТО г. Североморск от 13 апреля 2006 г., № 141 за весомый вклад в трудовые и спортивные достижения нашего города и в связи с 55-летием г. Североморска.

К. Н. Смолянинова – ветеран труда, ветеран спорта РСФСР, мастер спорта СССР по лыжным гонкам, неоднократный абсолютный чемпион Международного Праздника Севера по лыжным гонкам.

Родилась 25 марта 1927 г. в деревне Старое Село Вологодской области Шольского района. Через несколько лет семья переехала в Мурманскую область. Так как работа отца была связана с переездами, сменили несколько мест жительства: становище Каневка, поселки Лавна, Роста.

В годы войны в эвакуации была тяжелая работа в колхозе.

После возвращения в конце 1945 г. в Росту К. Н. Смолянинова окончила школу, затем курсы бухгалтеров.

Трудовая деятельность началась 21 июля 1946 г. Началом спортивной карьеры Коммунара Николаевна считает 1947 год, когда получила свою первую грамоту за выступление в соревнованиях по легкой атлетике.

В 1951 году переехала жить и работать в Североморск (тогда еще Ваенгу). Устроилась в инженерное управление Северного флота. И снова занялась спортом. Организовывала спартакиады, соревнования, в которых или выступала, или была судьей. В последующее десятилетие сменила несколько сфер профессиональной деятельности: была статистиком, инженером, киномехаником, техником-нормировщиком. И если Коммунару ставили перед условием: работа или спорт, - она выбирала другую работу, чтобы спорту всегда было место в ее жизни. С 1966 г. профессиональный путь К. Смоляниновой совпал с ее

спортивными интересами. Она стала инструктором по физкультуре при объединенном комитете профсоюзов (ОКП-3) в строительном управлении «Севервоенморстрой». А затем с 1969 г. в течение 20-ти лет проработала тренером по лыжной подготовке в детско-юношеской спортивной школе североморского ГорОНО. В это же время на общественных началах вела работу по пропаганде, организации и проведению спортивных мероприятий среди педагогов школ и дошкольных учреждений г. Североморска и пригородной зоны.

В настоящее время К. Н. Смолянинова на пенсии.

В Заполярье Коммунара Николаевна известна как активный спортивный деятель, титулованная спортсменка 50-х, 60-х и 70-х годов. Абсолютная чемпионка 12-ти праздников Севера по лыжным гонкам и слалому, победительница 220 соревнований по лыжным гонкам, 16 соревнований по слалому и 132 – по легкой атлетике. Всего К. Н. Смолянинова одержала 369 побед в различных первенствах. В соревнованиях по лыжным гонкам на первенство Российской Федерации дважды становилась чемпионом, 17 раз выигрывала чемпионат Военно-Морского Флота.

В настоящее время Коммунара Николаевна Смолянинова богатый опыт своей спортивной деятельности и достижений активно передает молодежи, пропагандирует здоровый образ жизни, принимает участие в спортивных и общественных мероприятиях г. Североморска и Мурманской области.

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин города Североморска» : решение Совета депутатов МО ЗАТО г. Североморск, 13.04.2006г. № 141 // Севером. вести. -2006.-21 апр. -C.4.

* * *

Дубницкий М. Праздник Севера / М. Дубницкий, А. Храповицкий. — 2-е изд., испр. и доп. — Мурманск : Кн. изд-во, 1984. — 144 с.

Из содерж.: [о К. Н. Смоляниновой]. – С.78. [Фото]. – С.79.

Заслуженный мастер жизни: к 90-летию со дня рождения почетного гражданина города Североморска К. Н. Смоляниновой: дайджест / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка

им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Н. Белякова; ред. Ю. Солнцева] – Североморск : [б. и.], 2017. – 23 с.

Смолянинова Коммунара Николаевна // Кольская энциклопедия. [Т.] 4 : П-Т. – Мурманск : РУСМА, 2013. – С. 402.

* * *

Василенко К. С Североморском связанные судьбы / К. Василенко; фот. авт. // РИО-Североморск. - 2014. - 24 апр. - С. 3: фот.

Коляда А. Реактивная Кама : почетному гражданину Североморска Коммунаре Смоляниновой исполняется 85 лет / А. Коляда // Севером. вести. -2012.-23 марта. -C.4.

С юбилеем! // Севером. вести. – 2007. – 23 марта. – С. 18.

Александрова И. Пополняются фонды музея / И. Александрова // Севером. вести. -2006.-5 мая. -C. 7.

[К. Н. Смолянинова, П. С. Жидяев при вручении удостоверения «Почетный гражданин г. Североморска» : фото] / Л. Федосеев // Севером. вести. -2006.-21 апр. -C.1.

Манушкин В. Заслуженный мастер жизни / В. Манушкин // На страже Заполярья. -2005.-5 февр. -C.5.

Кондратьев В. Спортивной славе становится тесно / В. Кондратьев // Мурм. вестн. -2004.-17 марта. -C.1.

Некрасов Д. Североморск спортивный / Д. Некрасов // Севером. вести. -2003.-26 дек. -C.3.

Карицкая Л. Когда молчат фанфары / Л. Карицкая // Севером. вести. — 2002. — 9 авг. — С.10.

Смирнова Т. Почему бы ему не стать музеем спорта? / Т. Смирнова // На страже Заполярья. – 2002. – 17 июля. – С. 4.

Некрасова В. Королева лыжных трасс / В. Некрасова // Севером. вести. -1999.-1 окт. -C. 14.

Смолянинова Коммунара Николаевна [Электронный ресурс] // Кольская энциклопедия : [сайт]. — Режим доступа: http://ke.culture.gov-murman.ru/slovnik/?ELEMENT_ID=157715 (22.05.2018).



ПАЖИТНОВ Николай Максимович

«Почетный гражданин города Североморска» присвоено решением Совета депутатов МО ЗАТО г. Североморск от 27.01.2011 г., № 83 за плодотворную работу над жизненно необходимыми для города и флота объектами, разработку и внедрение прогрессивных проектов технологий, достижение высокой эффективности производства качества проектных работ, за значительный вклад В социально-экономическое муниципального образования и в связи с 60-летием г. Североморска.

Н. М. Пажитнов – полковник в отставке.

Родился 31 марта 1940 года в с. Чигорак Борисоглебского района Воронежской области. До армии окончил техникум по специальности техник-электрик. В сентябре 1959 года был призван в ряды Советской Армии, впоследствии был оставлен на сверхсрочную службу. В августе 1964 года поступил в Ленинградское высшее инженерно-техническое училище, которое закончил с отличием в 1969 году и был направлен в г. Североморск. Свою службу на Северном флоте он начал в войсковой части 30870, где прошел ступени карьерного роста от инженера до начальника Североморского филиала проектного института.

В 1994 году Николай Максимович уволился в запас и работал в должности заместителя директора Североморского филиала ОАО «23 ГМПИ». В настоящее время Н. М. Пажитнов на пенсии.

Под его руководством и личном участии проектировались штаб Северного флота, здания и сооружения воинских частей Североморского гарнизона, Кольский учебно-технический центр, здания и сооружения 82 судоремонтного завода, здания цеха и

котельной 195 завода ремонта артвооружений, музей авиации Северного флота, спортивный комплекс «Богатырь», стадион, бассейн, отдельные здания и сооружения госпиталя Северного флота, 83 поликлиника Северного флота, жилые застройки по улицам: Адмирала Сизова, Северная Застава, Инженерная, Падорина, Чабаненко, Гвардейская, Фулика, Флотских строителей, Гаджиева, Кирова, Душенова, Корабельная; два 12-этажных дома по улице Сафонова, шли реконструкции детских садов под инфекционный корпус ЦРБ и под центр социального обслуживания населения ЗАТО г.Североморск, реконструкция поликлиники под управление социальной защиты населения ЗАТО г.Североморск и другие объекты г. Североморска и Северного флота.

За заслуги в производственной деятельности, разработку прогрессивных проектов и технологий, достижение высокой эффективности производства и качества проектных работ награжден:

- орденом «Знак почета» (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 22.02.1990 г.);
- медалью «За боевые заслуги» (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 27.12.1982 г.);
- медалью «Двадцать лет победы в Великой Отечественной войне 1941-1945гг.» (Указ Президиума Верховного Совета СССР, 07.05.1965 г.);
- медалями «За безупречную службу в Вооруженных силах СССР» 1,2,3 степеней;
 - медалью «50 лет Вооруженных Сил СССР» 1967 г.;
 - медалью «60 лет Вооруженных Сил СССР» 1978 г.;
 - медалью «70 лет Вооруженных Сил СССР» 1988 г.;
 - медаль «300 лет Российскому флоту» 1996 г.;
 - медалью «200 лет Министерству обороны» 2002 г.;
 - памятным знаком «70 лет Северному флоту» -2003 г.;
 - медалью МО РФ «Адмирал Горшков» 2006 г.;
 - медалью Ветеран Вооруженных Сил СССР 1985 г.;
- почетным знаком «За доблестную службу в Заполярье» 2008 г.;
 - знаком «Почетный строитель России» 2001 г.;
- памятным знаком Главнокомандующего ВМФ РФ «100 лет адмиралу флота Советского Союза Н.Г.Кузнецову» (2004).

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин города Североморска» : решение Совета депутатов муниципального образования ЗАТО г.Североморск, 27.01.2011 г., № 83. // Севером. вести. -2011.-4 февр. -C. 18.

* * *

Филиппова И. Настоящий полковник / И.Филиппова // Севером. вести. -2011.-4 февраля. -C.4.

Панюшкин А. С надеждой на будущее / А. Панюшкин // Севером. вести. – 2005. – 15 апр. – С. 5.

* * *

Пажитнов Николай Максимович [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. – 2010-2016. – Режим доступа:

 $\frac{http://www.citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/173/}{(20.09.2016).}$



ПОТЕМКИНА Нина Николаевна

Н. Н. Потемкина — Заслуженный работник культуры РСФСР, ветеран труда.

Родилась 22 декабря 1932 г. в городе Кандалакше. Во время Великой Отечественной войны находилась в эвакуации в Татарской АССР, затем в Вологодской области. В конце войны вернулась в Кандалакшу. Школу заканчивала в Мурманске. Одновременно обучалась на годичных библиотечных курсах при Мурманской центральной городской библиотеке. После школы в 1951году поступила на заочное отделение Ленинградского государственного библиотечного института им. Н.К. Крупской и успешно окончила данный вуз в 1955 году по специальности «библиотековедение».

В январе 1952 года — после окончания библиотечных курсов — Управлением культуры Мурманского облисполкома была направлена в Ловозерскую районную библиотеку на должность библиотекаря. С 15октября 1953 по 25 августа 1976 года занимала должность заведующей данной библиотеки.

В августе 1976 г. переехала в город Североморск и была принята (26 августа) в Североморскую Централизованную библиотечную систему на должность заместителя директора. Позднее возглавляла методический отдел и отдел организации и использования единого фонда. В Североморской ЦБС проработала более 30 лет. В 2008 году Нина Николаевна ушла на заслуженный отдых.

Более полувека отдала Н.Н. Потемкина организации библиотечного обслуживания: сначала — жителей Ловозерского района, затем — Североморска. Ее труд был по достоинству оценен. За

многолетнюю преданность делу, большой личный вклад в совершенствование библиотечного обслуживания населения Нина Николаевна была награждена:

- знаком Министерства культуры СССР «За отличную работу» (1970);
- дважды была занесена в Книгу Почета Мурманской области (1972,1976); в Книгу Трудовой Славы г. Североморска (1978); на городскую Доску Почета (1985); на Доску Почета Мурманской областной научной библиотеки (1990);
- значком ЦК профсоюза работников культуры «За культурное шефство над Вооруженными Силами СССР» (1978);
 - медалью «Ветеран труда» (1984);
- неоднократно поощрялась Грамотами Министерства культуры СССР, РСФСР, ЦК ВЛКСМ, правления Всероссийской организации общества «Знание», Комитета по культуре и искусству Мурманской области, других организаций.

Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 9 декабря 1975 года Н. Н. Потемкиной присвоено почетное звание «Заслуженный работник культуры РСФСР».

Нине Николаевне присущи такие качества как энергичность, энтузиазм, увлеченность. Она живо интересуется историей и культурой нашего края и на протяжении всей жизни ведет активную краеведческую просветительскую деятельность. После выхода на пенсию Н. Н. Потемкина еще больше внимания стала уделять краеведению. Только в 2009 году по собственной инициативе она организовала и провела более 30 мероприятий: обзоров, бесед, встреч населения ЗАТО Североморск с интересными людьми.

Благодаря Нине Николаевне многие жители флотской столицы и поселков Росляково, Щук-озеро, Североморск-3 познакомились с почетными гражданами Североморска (Павлом Сергеевичем Жидяевым, Коммунарой Николаевной Смоляниновой, Валентиной Александровной Басалгиной), поэтами и прозаиками (Леонидом Крейном, Дмитрием Коржовым, Николаем Колычевым, Михаилом Зверевым, Владимиром Соловьевым, Александром Козловым, Панюшкиным, Октябриной Вороновой, Владимиром Татьяной Васенцевой, Екатериной Подгорновой), саамской писательницей Надеждой Большаковой, художниками (Анатолием Сергиенко, Иваном Вороном), композиторами (Вячеславом Бобровым, Георгием Каликиным). известными (Ларисой спортсменами Кругловой, Людмилой Готовко, Клавдией Давидюк) и другими интересными людьми.

Н. Н. Потемкина для многих североморцев «открыла» замечательного писателя Николая Скромного (1948-2007), проживавшего с января 1981 по июль 1996 г. в поселке Росляково. В 1986 году Скромный дебютировал романом «Перелом», позволяющим поставить его в ряд зрелых и самых серьезных отечественных прозаиков.

В личной библиотеке Н. Потемкиной собрано более 400 экземпляров книг мурманских авторов, более 200 из них – с автографами.

Нина Николаевна была постоянной участницей легкоатлетических пробегов «Мурманск – Североморск», «Кола – Мурманск», «Мурманская миля»; лыжных гонок и многих других спортивных мероприятий г. Североморска и Мурманской области. Так, в 2009 г. она приняла участие в 14 соревнованиях.

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин города Североморска» : решение Совета депутатов муниципального образования ЗАТО г. Североморск от 27.01.2011 г. № 84 // Севером. вести. -2011.-4 февр. -C. 18.

* * *

Потемкина Нина Николаевна // Кольская энциклопедия. [Т.] 4 : Π -T. – Мурманск : РУСМА, 2013. - С. 163-164.

Потемкина Нина Николаевна // Кто есть кто в культуре Мурманской области : заслуженные работники культуры РСФСР и РФ, 1965-2000. – Мурманск : [б. и.], 2001. – С. 148-149.

Человек Севера : к 80-летию со дня рождения Почетного гражданина города Североморска Заслуженного работника культуры Н. Н. Потемкиной : дайджест / МБУК Севером. централиз. библ. система, Информац.-библиогр. Отдел ; [сост. Л. Шелепникова]. – Североморск : [б. и.], 2012. – 98 с. : ил.

* * *

Столярова Н. Не счесть почетных дел и званий / Н. Столярова // Севером. вести. - 2017. - 22 дек. - С. 9 : фот.

Ефименко О. Поздравляем с юбилеем! / О. Ефименко // РИО-

- Североморск. 2017. 21 дек. С. 2 : фот.
- Коржов Д. От скорой с улыбкой / Д. коржов // Мурм. вестн. 2015.-10 окт. С. 1.
- Кузьмина И. "Осенний кросс 2015" / И. Кузьмина ; фот. Л. Федосеева // Севером. вести. 2015. 25 сент. С. 23 : фот.
- Смолина И. Почетные граждане столицы Северного флота / И. Смолина // РИО-Североморск. 2015. 23 апр. С. 2 : фот.
- Василенко К. Книги жизни Нины Николаевны Потемкиной / К. Василенко ; фот. авт. // РИО-Североморск. 2014. 27 нояб. С. 3.
- Василенко К. С Североморском связанные судьбы / К. Василенко; фот. авт. // РИО-Североморск. 2014. 24 апр. С. 3: фот.
- Некрасова В. С книгой по жизни / В. Некрасова // Мурм. вестн. 2013. 19 янв. С. 19.
- Василенко К. "По местам боев в Заполярье" / К. Василенко, Я. Ришняк // РИО-Североморск. 2012. 13 сент. С. 2.
- Вихрова А. Человек Севера / А. Вихрова // Севером. вести. 2011.-4 февр. С. 4.
- Некрасова В. Всей душой люблю Север! / В. Некрасова // Мурм. вестн. 2008.-1 авг. С. 7.
- Якунина Е. Юбилей на «пятерки» / Е. Якунина // Севером. вести. 2007. 19 янв. С. 5.
- Некрасова В. От жизни никогда не устаю / В. Некрасова // Поляр. правда. -2004.-17 февр. -C.3.
- Потемкина Н. Есть только миг...: воспоминания ветерана / Н. Потемкина // Наука и бизнес на Мурмане. 2003. №4. С. 65-67.
- Юбилей. Поздравляем! // На страже Заполярья. 2002. 21 дек. С. 2.

Награждены почетной грамотой [Губернатора Мурманской области] // Мурм. вестн. – 2002. – 6 июня.

Потемкина Н. Возраст спорту не помеха / Н. Потемкина // На страже Заполярья. -2001.-1 дек. -C.3.

Некрасова В. На первом месте была книга / В. Некрасова // Севером. вести. — 1999. — 7 мая. — С. 4.

Некрасова В. Мой край полуночного солнца / В. Некрасова // Севером. вести. — 1997. - 21 нояб. — С. 13.

* * *

Потемкина Нина Николаевна [Электронный ресурс] // Кольская энциклопедия : [сайт]. – Режим доступа: http://ke.culture.gov-murman.ru/slovnik/?ELEMENT_ID=99127 (22.05.2018).

Потемкина Нина Николаевна [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. – 2010-2016. — Режим доступа: http://www.citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/174/ (20.05.2018).



Цыганенко Александр Кириллович

Звание «Почетный гражданин ЗАТО г. Североморск» присвоено решением Совета депутатов МО ЗАТО г. Североморск № 367 от 26.02.2013 г.

А. К. Цыганенко более 40 лет исполнял обязанности главного врача Североморской центральной районной больницы.

Родился 2 января 1944 года.

После окончания Ростовского государственного медицинского института (педиатрический факультет) в 1968 г. призван на службу в Военно-морской флот. Так как в институте была военно-морская кафедра, А. К. Цыганенко после службы в должности врача-физиолога в/ч 27190 через год стал начальником медицинской службы на кораблях аварийно-спасательной службы Северного флота. По окончании срочной службы остался в Североморске и был принят Североморским горздравотделом на должность заместителя главного врача по лечебной части. Через год стал главврачем городской больницы г. Североморска. С 1977 по 1978 гг. работал в должности заведующего отделом здравоохранения Североморского горисполкома, а с 1979 года после реорганизации горздравотдела назначен главным врачом Североморской центральной районной больницы.

Если кратко охарактеризовать достижения Александра Цыганенко за 4 с лишним десятка лет в должности главного врача ЦРБ, то в первую очередь это расширение материально-технической базы. В 70-е годы, когда Североморский район объединял огромную территорию от Гремихи до Полярного, североморская медицинская служба располагалась в двух зданиях на ул. Советской. Сегодня это целый больничный городок на ул. Комсомольской, поликлиники в

верхней и нижней частях города, поселковые амбулатории. По инициативе главврача был организован Центр матери и ребенка в поселке Росляково, создано отделение сестринского ухода при ЦРБ, реконструировано инфекционное отделение и родильный дом, на сегодня являющиеся лучшими в Мурманской области. Совместно с руководством города решен вопрос о построении в 1987 г. хирургического корпуса ЦРБ, капитально отремонтированы здание врачебной амбулатории в п. Росляково, женская консультация, дерматовенерологическое отделение поликлиники, стоматологическая поликлиника. помешение взрослой городской поликлиники. Александр Кириллович отстоял передачу городскому здравоохранению здания бывшей медико-санитарной части строителей на ул. Фулика, что улучшило на тот момент возможности получения медицинской помощи населению верхней части города.

Далеко не сторонним наблюдателем был Александр Цыганенко в законотворческой и политической жизни города и области: в течение 10 созывов являлся депутатом городского Совета депутатов, неоднократно избирался в состав Мурманского областного совета депутатов, активно участвовал в профсоюзной жизни.

С 1993 года, когда здравоохранение перешло на систему смешанного финансирования - бюджетного и обязательного медицинского страхования, - Александр Кириллович стоял у истоков создания нормативно-правовой базы, распределения финансирования, тарификации медуслуг. Наработки, сделанные им в этой области, актуальны до сих пор. Более того, свыше 70% медучреждений региона работают на программном обеспечении, разработанном при участии Цыганенко.

Александр Кириллович награжден знаком «Отличник здравоохранения», медалью «Ветеран труда», Почетным знаком «Заслуженный врач Российской Федерации», орденом Дружбы.

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин ЗАТО г. Североморск» : решение Совета депутатов четвертого созыва от 26.02.2013 г. № 367 // Севером. вести. -2013. -1 марта. -C. 23.

* * *

Цыганенко Александр Кириллович // Золотая книга Мурманска и Мурманской области. – Мурманск : Тавель, 2011. – С. 102.

Цыганенко А. К. Душой болеть за медицину : [интервью] / А. К. Цыганенко ; [записала] Н. Столярова // Севером. вести. - 2017. - 27 окт. - С. 6 : фот.

Столярова Н. Единогласное признание / Н. Столярова // Севером. вести. -2013.-22 февр. -C. 19.

Вихрова А. На страже нашего здоровья / А.Вихрова // Севером. вести. — 2011.-18 марта. — С. 4.

Цыганенко А. К. Как одна семья / зап. Е. Якунина // Севером. вести. — 2006. — 21 апр. — С. 6.

Цыганенко А. Сколько стоит "бесплатное" здравоохранение? / А. Цыганенко // Севером. вести. – 2000. - 7 апр. - С.11.

Цыганенко А. Здравоохранение - 2000. Есть программа : интервью с гл. врачом Северомор. центр. район. Больницы / А. Цыганенко // Севером. вести. – 2000. - 4 февр. - С.4.

* * *

Цыганенко Александр Кириллович [Электронный ресурс] // Кольская энциклопедия : [сайт]. – Режим доступа: http://ke.culture.gov-murman.ru/slovnik/?ELEMENT_ID=100232 (22.05.2018).

Цыганенко Александр Кириллович [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. – 2010-2014. – Режим доступа:

http://citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/1335/ (20.05.2018).



Волошин Виталий Иванович

Звание «Почетный гражданин ЗАТО г. Североморск» присвоено Решением Совета депутатов ЗАТО город Североморск № 488 от 24.10.2013 г.

Родился Виталий Иванович 30 декабря 1953 г. в городе Ворошиловграде Украинской ССР.

По окончании школы работал слесарем-ремонтником станкостроительного завода в родном городе. Затем поступил в Петрозаводский государственный университет имени О. В. Куусинена. После выпуска в 1977 году дипломированный биолог Виталий Волошин получил распределение в п. Дальние Зеленцы, где работал научным Мурманского морского биологического Кольского филиала АН СССР. Именно здесь началась его карьера управленца. С 1978 по 1987 год Виталий Иванович был сначала секретарем, а затем председателем исполкома Дальнезеленецкого сельского Совета народных депутатов.

В 1990 Виталия Волошина избирают году депутатом городского депутатов Североморского совета народных председателем, а спустя год назначают главой администрации флотской столицы. В 1995 г. В. Волошин окончил Северо-Западную академию госслужбы при Президенте РФ в Санкт-Петербурге, а с декабря 1997 года стал Главой муниципального образования ЗАТО г. Североморск.

Виталий Иванович возглавил город в сложнейший период истории нашего государства, когда рушились экономические связи и централизованное управление, когда финансирование бюджета шло из рук вон плохо, когда закрывались предприятия и учреждения - и люди оказывались без работы. В недавнем прошлом ученый-биолог Волошин с

помощью своего незаурядного трудолюбия, настойчивости, качеств лидера сумел решить большинство социально-экономических проблем, от которых зависели условия жизни и быта, благополучие города и его жителей. Благодаря его усилиям в Североморске удалось построить или капитально отремонтировать большое количество социальных и культурных объектов: медицинских учреждений, домов культуры и библиотек, школьных и дошкольных учреждений. Не случайно Североморск дважды становился лауреатом Всероссийского конкурса «Самый благоустроенный город России» среди городов с населением до 100 тысяч человек.

Неоценим вклад В. И. Волошина в решение вопроса о присвоении Североморску статуса закрытого административно-территориального образования, что позволило кардинально улучшить финансирование городских нужд.

Глава Североморска всегда умел находить компромиссы в сложных ситуациях, и именно ему принадлежит огромная заслуга в том, что Совет депутатов и администрация никогда не делили сферы влияния, не «тянули одеяло на себя», работали согласованно в интересах города и его жителей.

В 2011 г. в Устав ЗАТО были внесены изменения: город перешел на новую модель управления. В. И. Волошин сложил с себя обязанности главы ЗАТО г. Североморск с последующим утверждением его на посту главы администрации после победы в конкурсе на замещение этой должности. В сфере его деятельности остались лишь хозяйственные функции. В 2013 г. Решением Совета депутатов № 355 на основании заявления В. И. Волошина досрочно прекращены его полномочия как главы администрации ЗАТО г. Североморск. Виталий Иванович вышел на пенсию.

Своим трудом на посту главы ЗАТО г. Североморск и главы администрации ЗАТО г. Североморск В. И. Волошин заслужил глубочайшее уважение депутатов, жителей столицы Северного флота. Он неизменно пользовался авторитетом и уважением у командования и моряков Северного флота.

Как руководитель Виталий Иванович всегда был открыт и доступен для всех жителей ЗАТО, часто выступал в средствах массовой информации. По ходатайству областной журналистской организации он удостоен диплома «За открытость прессе». За участие в строительстве храма Святых мучениц Веры, Надежды, Любови и матери их Софии Виталий Иванович отмечен медалью Русской православной церкви «Преподобный Сергий Радонежский» 1 степени.

Убедительным признанием заслуг Виталия Ивановича Волошина стали указ Президента России о его награждении орденом Дружбы, а в 2013 г. – присуждение Почетного знака «За заслуги перед Североморском».

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин ЗАТО г. Североморск» : решение Совета депутатов ЗАТО г. Североморск четвертого созыва от 24. 12. 2013 г. № 488 // Севером. вести. — 2013. -27 дек. — С. 56.

* * *

Волошин Виталий Иванович // Кольская энциклопедия. [Т.] 1 : А-Д. – Санкт-Петербург : ИС ; Апатиты : КНЦ РАН, 2008. – С. 423.

Волошин Виталий Иванович // Кто есть кто в Мурманской области : биогр. справ. — Санкт-Петербург-Мурманск : ООО «Аргест», 2004. - C. 36-37.

Волошин Виталий Иванович : хроника деятельности Главы муницип. образования ЗАТО г. Североморск на страницах печати (дек. 1997 г. – нояб. 1999г.) / сост. О. А. Авраменко ; ред. Т. Н. Червоненко ; Севером. центр. гор. б-ка. – Североморск : [б. и.], 1999. – [16 с.]

Можем все, на что решимся : 2012-й — год свершений для Североморска // Летопись 2012 — хроника событий Мурманской области. — Мурманск : ООО «Глобал Медиа», 2013. — С. 42-43.Л

Первые лица флотской столицы : от председателя поселкового совета до главы ЗАТО: дайджест / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Н. Киселева ; ред. Ю. Солнцева]. — Североморск : [б. и.], 2017. — 108 с.

* * *

Столярова Н. В надежных руках / Н. Столярова // Севером. вести. - 2016. - 22 апр. - С. 6 : фот.

Волошин В. И. Дедушка ответственный, но не фанатичный / В. И. Волошин ; подгот. Н. Столярова; фот. Л. Федосеева // Севером. вести. - 2014. - 25 апр. - С. 2 : фот.

Кладько Л. Благодарность от коллег / Л. Кладько; фот. Л. Федосеев // Севером. вести. -2013.-22 февр. -C. 2.

Первый знак первому главе // Севером. вести. – 2013. – 15 февр.

Абрамов А. Политический долгожитель уходит на заслуженный отдых / А. Абрамов // Севером. вести. — 2013.-8 февр. — С. 2.

Виталий Волошин покидает пост Главы администрации // РИО-Североморск. – 2013. - 7 февр. – С. 2.

Абрамов А. Политический долгожитель уходит / А. Абрамов // Мурм. вестн. - 2013. - 6 февр. - С. 1.

Волошин В. И. Будущее есть : [интервью] / В. И. Волошин ; зап. Е. Якунина // Севером. вести. – 2011.-15 апр. – С. 2.11.-15 апр. –

Якунина Е. Могу и умею работать / Е. Якунина // Севером. вести. — 2011.-15 апр. — С. 2.

Виталий Волошин: Здравые идеи поддерживаю! : интервью с главой администрации ЗАТО Североморск / В. И. Волошин ; беседовала С. Ковалевская // Мурманская миля. - 2011. - № 3. - С. 16-19 : фот.

Виталий Волошин : «Я счастливый человек!» : [беседа с мэром] / вела М. Грабаровская // Севером. вести. — 2008.-26 дек. — C.2-3.

Зацарная Л. Североморск – столица его судьбы / Л. Зацарная // Триумф. арка. – 2006. - № 3. – С. 4-7.

Его знает каждый мальчишка : [статьи к 50-летию В. И. Волошина] // Севером. вести. – 2004. – 1 янв. – С.2-3.

Клеменченко С. Счастливая звезда Виталия Волошина / С. Клеменченко // На страже Заполярья. -2003.-27 дек. -C.3.

Ягупов И. Заслуги северян отмечены страной / И. Ягупов // Мурм. вестн. -2001.-10 нояб. - С. 1.

Поздравляем! // На страже Заполярья. – 2001. – 18 авг. – С. 1.

Верной ли идем дорогой ? / опрашивали Γ . Лысенко, М. Грабаровская // Севером. вести. — 1998. — 11 дек. — С. 2.

Волошин В. «Я не политик, а хозяйственник» : [интервью] / В. Волошин ; беседу вел В. Казанов // Севером. Вести. — 1998. — 11 дек. — С. 1. 3.

Зацарная Л. Высокое доверие / Л. Зацарная // Севером. вести. — 1997. — 19 лек. — С. 1.

Выборы Главы муниципального образования ЗАТО г. Североморск 7 декабря 1997 года : протокол террит. избир. комиссии ЗАТО г. Североморск о результатах выборов на территории ЗАТО г. Североморск // Мурм. вестн. — 1997. — 10 дек. — С. 1.

Сталинская И. Новый мэр нам хорошо знаком / И. Сталинская // Мурм. вестн. -1997.-9 дек. -C. 1.

Найденов О. Мэр — трудная профессия / О. Найденов // Севером. вести. — 1997. — 5 дек. — С. 1.

* * *

Волошин Виталий Иванович [Электронный ресурс] // Кольская энциклопедия : [сайт]. — Режим доступа: http://ke.culture.gov-murman.ru/slovnik/?ELEMENT_ID=93494 (22.05.2018).

Волошин Виталий Иванович [Электронный ресурс] // Муниципальное образование ЗАТО г. Североморск : [сайт] / Старт Икс. – 2010-2014. – Режим доступа:

http://citysever.ru/municipalnoe_obr/pochetnye_grazhd/1383/ (21.05.2018).



Дюжикова Валентина Николаевна

Звание «Почетный гражданин ЗАТО г. Североморск» присвоено Решением Совета депутатов ЗАТО город Североморск № 82 от 22.03.2016 г.

В. Н. Дюжикова более 30 лет руководла образцовым детским хореографическим ансамблем «Мастерок».

Родилась Валентина Николаевна 14 июля 1949 г. в городе Макеевка Донецкой области.

В 1971 г. после выпуска из Херсонского культурно-просветительного училища она была зачислена в ансамбль песни и пляски Северного флота. В 1975-м перешла в Мурманский дом художественной самодеятельности на должность старшего методиста по хореографии. В 1976—1978 — педагог по хореографии Дворца культуры металлургов г. Макеевка.

В 1979 году начался новый этап: Валентина Николаевна пришла на работу в североморский Дворец культуры «Строитель» в качестве руководителя кружка по классу танца. Тогда и родился ансамбль народного танца «Мастерок» - дело всей ее жизни. В 1992 году коллектив был переведен в североморский Дом творчества детей и юношества.

Творческий своеобразный репертуар, яркость и поэтичность танцев приносят ансамблю «Мастерок» заслуженный успех в самой разной аудитории. Коллектив ведет большую концертную деятельность, активно участвует в культурной жизни города и области, ведет большую работу по пропаганде хореографического искусства. Корабли, воинские части и клубы, предприятия, школы неоднократно встречали участников ансамбля.

Гастрольные и конкурсные маршруты ансамбля пролегли по многим городам России. С концертными программами воспитанники ансамбля выступили перед зрителями Норвегии, Швеции, Болгарии, Германии, Египта, Кипра, Польши, Голландии. Высокое профессиональное мастерство, красота музыкальность, И динамичность исполняемых коллективом композиций отличают этот коллектив.

Валентина Николаевна является автором оригинальной методики работы с хореографическим коллективом. Ансамбль «Мастерок» неоднократно достойно представлял Мурманскую область на Российских и Международных конкурсах и фестивалях.

В. Н. Дюжикова награждена грамотами губернатора Мурманской области, администрации ЗАТО г. Североморск, знаком ВЦСПС «За отличную работу в культпросветучреждениях профсоюзов». В 2000 году Валентине Николаевне присвоено звание «Заслуженный работник культуры РФ».

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин ЗАТО г. Североморск» : решение Совета депутатов ЗАТО город Североморск пятого созыва от 22.03.2016 г. № 82 // Севером. вести. — 2016. — 25 марта. — С.18.

* * *

Дюжикова Валентина Николаевна // Кольская энциклопедия. [Т.] 1 : А–Д. – Санкт-Петербург : ИС ; Апатиты : КНЦ РАН, 2008. - С. 593.

Дюжикова Валентина Николаевна // Кто есть кто в культуре Мурманской области : заслуж. работники культуры РСФСР и РФ, 1965 – 2000. – Мурманск, 2001. – C. 78-79.

Североморск. Дом творчества детей и юношества / Управление образования администрации ЗАТО г. Североморск. – Североморск : Бенефис-О, 2007.-12 с.

Хореографический ансамбль «Мастерок». 25 лет. – Североморск : Компания «Пароход», [2005]. – 12 с.

Карицкая Л. На праздничной волне / Л. Карицкая // На страже Заполярья. — 2016. — 29 апр. — С. 1.

Филиппова И. Народное признание / И. Филиппова // Севером. вести. – 2015. - 31 дек. – С. 2.

Захарова Е. Танцующее детство / Е. Захарова // Севером. вести. - 2014. - 8 мая. - С. 22.

Столярова Н. Звездные каникулы / Н. Столярова // Севером. вести. - 2014. - 11 апр. - С. 28.

Захарова Е. Браво, «Мастерок»! / Е. Захарова // Севером. вести. - 2013. - 15 нояб. - С. 3.

Захарова Е. Лучшие из лучших / Е. Захарова // Севером. вести. - 2013. - 28 июня. - С. 23.

География фестивалей // РИО-Североморск. — 2012. — 22 нояб. — С. 2.

Василенко К. Воспитывая будущее / К. Василенко // РИО-Североморск. - 2012. - 3 мая. - С. 4.

Вихрова А. Кусочек сердца отдавать кому-то... / А. Вихрова // Севером. вести. - 2012. - 27 апр. - С. 8.

«Мастерок», с победой! // РИО-Североморск. — 2010. — 11 нояб. — С. 2.

Дюжикова В. Н. «Мастерок» в сиянии севера : беседа с худ. рук. ансамбля «Мастерок» / В. Н. Дюжикова ; записала К. Василенко // РИО-Североморск. – 2010. – 30 сент. – C. 4.

Ашиток О. Здесь становятся мастерами / О. Ашиток // На страже заполярья. — 2010. — 7 апр. — С. 7.

Коляда А. Год за годом лучше всех / А. Коляда // Севером. вести. – 2010. – 5 марта. – С. 24.

- Стрижова Т. Сэнсэй танца / Т. Стрижова // РИО-Североморск. 2009. 9 июля. С. 4.
- Грицук О. «Выходит «Мастерок» и на сцене становится светлее» / О. Грицук // РИО-Североморск. 2006. 11 мая. С. 5.
- Комолых И. «Мастерку» 25 / И. Комолых // Севером. вести. 2005. 8 апр. С. 14.
- Дюжикова В. На волнах успеха 25 лет : [беседа с руководителем хореографического ансамбля «Мастерок»] / В. Дюжикова ; [беседовала] А. Медовская // РИО-Североморск. 2005. 7 апр. C.5.
- Дружинина О. «Мастерок» зал рукоплещет! / О. Дружинина // На страже Заполярья. -2005.-6 апр. -C.3.
- С днем рождения, «Мастерок» // РИО-Североморск. 2001. 3 мая. С. 2.
- Некрасова в. Заслуженное звание / В. Некрасова // Севером. вести. -2000.-17 нояб. -C.15.
- Высокие награды и звания России // Культура. 2000. № 48. С. 5.
- Пигарев Э. Ученики Терпсихоры / Э. Пигарев // Севером. вести. 2000. 5 мая. С. 15.
- Пигарев Э. Надежды Европы... и североморские дети тоже! / Э. Пигарев / Севером. вести. 1999. 29 янв. С. 5.
- Гулидов Е. Кто поможет «Мастерку» / Е. Гулидов // Севером. правда. 1992. 16 мая. С. 1.
- Владимиров С. Путь «Мастерка» к мастерству / С. Владимиров // Комсомолец Заполярья. 1986. 22 февр.

Смирнов В. Возмужание «Мастерка» / В. Смирнов // На страже Заполярья. — 1986. — 15 февр.

Сразу два диплома. – Поляр. правда. – 1985. – 29 окт.

* * *

Дюжикова Валентина Николаевна [Электронный ресурс] // Кольская энциклопедия : [сайт] — Режим доступа: http://ke.culture.gov-murman.ru/slovnik/?ELEMENT_ID=94306 (21.05.2018).



А б р а м о в Александр Павлович (1963-2017)

Звание «Почетный гражданин ЗАТО г. Североморск» присвоено Решением Совета депутатов ЗАТО город Североморск № 361 от 27.03.2018 г.

Родился 3 декабря 1963 года в городе Североморске. В 1981 году окончил среднюю школу № 12, в 1988 - Ленинградский электротехнический институт имени В. И. Ульянова-Ленина по специальности «Промышленная электроника». Старший лейтенант запаса

С 1988 по 1991 гг. работал инженером-технологом на Судоремонтном заводе № 2. С 1992 года - частный предприниматель. В 2001 году создал и возглавил ООО «Медведь», где работал директором. В торговой сети «Медведь» реализовывались социальные программы: «Дешевый хлеб», «Дешевое молоко» и «Дешевая рыба». Был меценатом, постоянно участвовал в различных социальных и благотворительных акциях.

С 15 марта 2011 года по 3 августа 2017 года Александр Павлович Абрамов занимал пост главы ЗАТО г. Североморск.

Возглавлял Ассоциацию «Совет муниципальных образований Мурманской области». входил В Координационный представительных органов муниципальных образований России. В 2013 был делегатом первого Всероссийского муниципальных образований. Дважды занимал первое место во Всероссийском местного самоуправления «Открытый конкурсе «Самый муниципалитет» открытый номинации

муниципального образования». Депутат Совета депутатов ЗАТО г. Североморск четырех созывов.

Был награжден почетными грамотами губернатора Мурманской области, медалями «За вклад в развитие местного самоуправления» и «За профессионализм и безупречную деловую репутацию», памятным дипломом и благодарственным письмом Общественной палаты Российской Федерации.

Умер 24 августа 2017 года.

Библиография:

О присвоении звания «Почетный гражданин города Североморска» : Решение Совета депутатов ЗАТО город Североморск пятого созыва от 27.03.2018 г. № 361 // Севером. вести. — 2018. — 30 марта. — С.46.

* * *

Первые лица флотской столицы : от председателя поселкового совета до главы ЗАТО : дайджест / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Н. Киселева ; ред. Ю. Солнцева]. — Североморск : [б. и.], 2017. — 108 с.

* * *

Степанова А. Экс-глава Североморска скончался после продолжительной болезни : [некролог] / А. Степанова // Комсом. правда. - 2017. - 25/26 авг. - С. 5.

Алексеев Е. Нам будет не хватать его оптимизма / Е. Алексеев // Севером. вести. - 2017. - 25 авг. ($Noldsymbol{1}$ 34) . - С. 2.

Абрамов Александр Павлович : [некролог] // Мурм. вестн. - 2017. - 25 авг. - С. 2.

Абрамов А. Мы все в партии североморцев / А. Абрамов ; записала Е. Захарова // Севером. вести. - 2017. - 17 марта. - С. 3.

Абрамов А. П. Ищите время для общения с книгой : [интервью] / А. П. Абрамов ; [записала] Н. Столярова; фот. И. Филипповой // Севером. вести. - 2016. - 1 апр. - С. 21.

- Тимофеев Ю. Пять лет во главе / Ю. Тимофеев // Севером. вести. 2016. 18 марта. С. 2.
- Кузьмина И. Глава дал присягу / И. Кузьмина ; фот. Л. Федосеева // Севером. вести. 2015. 2 окт. С. 2.
- Кузьмина И. Выбрали главу ЗАТО / И. Кузьмина ; фот. Л. Федосеева // Севером. вести. 2015. 25 сент. С. 2.
- Абрамов А. П. Небольшой, но значимый / А. Абрамов ; записала И. Кузьмина // Севером. вести. 2015. 17 апр. С. 4: фот.
- Абрамов А. П. Без формальностей и по существу : [интервью] / А. Абрамов ; записала Н. Столярова; фот. Ю. Банько // Севером. вести. 2014. 18-25 апр. С. 3.
- Абрамов А. П. Александр Абрамов: 50 лет с городом : [интервью] / записала И. Паламарчук ; фот. Л. Федосеев // Севером. вести. 2013. 6 дек. С. 3.
- Александр Абрамов, глава ЗАТО г. Североморск: «Судьба распорядилась жить нам в эпоху перемен» / А. П. Абрамов ; записал Ю. Банько // Мурм. миля. 2013. № 2. С. 52-53: фот.
- Абрамов А. П. Самый сложный первый год: беседа с главой муницип. образования ЗАТО г.Североморск / А. Абрамов; записала И. Паламарчук; фот. Л. Федосеева // Севером. вести. 2012. 16 марта. С. 3: фот.
- Столярова Н. Новый этап сотрудничества / Н. Столярова // Севером. вести. 2012. 17 февр. С. 2: фот.
- Абрамов А. П. Главное стабильность : [интервью] / А. П. Абрамов ; записала Е. Якунина // Севером. вести. 2011. 25 марта. С. 2.
- Якунина Е. Кредит доверия / Е. Якунина // Севером. вести. 2011. 25 марта. С. 2.
- Якунина Е. Александр Павлович Абрамов / Е. Якунина // Севером. вести. 2011. 25 марта. С. 2.

Якунина Е. В чести преемственность / Е. Якунина ; фот. Л. Федосеева // Севером. вести. - 2011. - 18марта. - С. 2: фот.

Катериничев И. Североморск перешел на вторую модель / И. Катериничев ; фот. Л. Федосеева // Мурм. вестн. - 2011. - 16 марта. - С. 1, 2.

Абрамов А. П. Главное - правильно расставить приоритеты : [интервью] / А. П. Абрамов ; [записала] Л. Дюдикова // Мурм. миля. - 2011. - № 3. - С. 23-25: фот.

Содержание

Предисловие	3
Положение о звании «Почетный гражданин	4
города Североморска»	4
Душенов К. И.	6
Купряков П. Н.	1
Шашков А. А	1
Удовиченко А. П.	1
Горшков С. Г	1
Генис Т. Я.	2
Гоголев Н. П.	2
Мороз В. С.	2
Пастернак Э. С.	3
Басалгина В. А.	3
Демидова В. В.	3
Гостинский В. В.	4
Сергиенко А. А.	4
Жидяев П. С.	5
Смолянинова К. Н.	5
Пажитнов Н. М.	6
Потемкина Н. Н.	6
Цыганенко А. К.	7
Волошин В. И.	7
Дюжикова В. Н.	7
Абрамов А. П.	8
AUDAMOB A. 11	